
> Gran congestión vehicular provocó la caravana de taxis colectivos que la mañana del miér-

coles recorrió diversos puntos de la región >El presidente del Sindicato Provincia de Elqui, 

Marcos Ponce, indicó que la agrupación de propietarios habrían convocado  a los choferes 

engañados a la paralización.
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CONDUCTORES DE COLECTIVOS 
MOLESTOS POR DESUNIÓN DEL 
GREMIO TRAS PARO DE AYER

AFIRMAN QUE SOLICITUDES INCLUIRÍAN SOLO A LOS DUEÑOS DE VEHÍCULOS 

NUEVO QUÍMICO QUEMA 
LA TOTALIDAD DEL 
PASTO EN LA PORTADA

El proceso que ha cumpli-
do los primeros diez días, 
necesita de otros siete para 
terminar la primera etapa. 
Se busca dejar la carpeta 
verde como una de las me-
jores del país.

PROBLEMAS CON  SUMINISTRO 
DE AGUA EN LA HIGUERA TIENE 
PREOCUPADOS A VECINOS

DESDE HACE 10 DÍAS

El contratiempo se originó luego de que se filtrara el agua 
del pozo que actualmente alimenta al APR de la localidad, 
hacia las obras en donde se construye la noria que nutrirá 
al futuro sistema de alcantarillado del lugar. 14

AMPLIO RECHAZO POR 
MILLONARIO RECORTE EN 
PRESUPUESTO  DE BOMBEROS

Falla en laboratorio 
de Ovalle habría 
dejado más de 500 
resultados pendientes

SIGUEN LAS “NEGOCIACIONES

EN PLENA FASE 4
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EL BARÓMETRO

En el hogar para 
adultos mayores-
de la fundación Las 
Rosas en el sector El 
Milagro de La Serena 
se esmeran por man-
tener a resguardoa sus 
residentes, perosus 
colaboradores siguen 
desarrollandosus la-
bores, aunquebajo 
estrictas medidas de 
higiene y protocolo 
sanitario. De hecho, 
están restringidas las visitas, pero igual el establecimiento tiene que 
seguir desarrollando su trabajo paraasegurarla mejor atención. Ayer, en 
la entrada del recinto, la Sociedad Nacional de Pesca (SONAPESCA) y la 
Empresa Orizondel puerto de Coquimbo en el marco del programa de 
apoyo a organizaciones sociales hicieron entrega deuna donaciónde 
productos, en medio de la pandemia por el COVID-19 que tienen estas 
instituciones, pensando en las características de reforzamiento del sis-
tema inmunológico y de omega 3 que se encuentran en estos alimentos.

EL BARÓMETRO

En tiempos de pandemia los medios de comunicación se han tenido que reinventar, 
sobre todo las radios. Los programas deportivos han tenido que mutar a incorporar 
reportajes e historias. De la misma forma hay emisoras que han sacado de sus archi-
vos antiguos programas que en su momentos fueron exitosos. Durante tres días a 
la semana (Lunes, miércoles y viernes a las 22: 00 horas) Radio San Bartolomé viene 
reeditando un ciclo de radio teatros que sacó al aire durante el 2015 bajo el nombre 
de “Voces del más allá”. Patricio Pizarro destacó que la iniciativa de reprogramarlo ha 
tenido una positiva recepción, sobre todo porque permite recordar historias locales 
que marcaron a una generación.

Explicó que se trata de 15 episodios regionales que fueron grabados por reconocidos 
artistas nacionales y de nuestra zona. Anoche se presentó la historia del crimen de 
Chacra Julieta que en  la Navidad de diciembre de 1966 sacudió a la entonces Provincia 
de Coquimbo, luego que una madre y sus dos hijas fueron brutalmente asesinadas. 
S in embargo, es calificado como el crimen perfecto, luego que hasta ahora no se 
conoce al o los culpables.

También está incorporado el caso de la desaparición del Pesquero Cuyen en las 
costas de Coquimbo en 1991, además del regreso de Amelia, entre otros. 

Entre las voces destacan Gabriela Medina, Julio Jung, Erto Pantoja, Roberto yClaudia 
Núñez, Luis Jiménez, entre otros. 

Un hombre terminó con lesiones tras ser alcanzado por tren durante la tarde 
de este miércoles en La Serena. Según información de la IV Zona de Carabineros, 
la víctima, de unos 30 años de edad, no habría respetado la señalética y cruzó 
sorpresivamente por la línea férrea. Personal de SAMU concurrió hasta el lugar y 
reportó que el hombre se encontraba consciente y presenta lesiones en el dorso 
.Tanto el afectado como el operador de la máquina fueron trasladados al servicio 
de Urgencias para constatar lesiones. Por orden del Ministerio Público, Labocar 
se encargará de las indagaciones para esclarecer la ocurrencia del hecho.

Un ciclista falleció este miércoles tras protagonizar un accidente 
de tránsito en el cruce Nueva Aurora, de la Ruta 605 en la comuna 
de Punitaqui.

Según información preliminar, la víctima, de 77 años de edad, 
fue colisionada por un vehículo particular, falleciendo en el lugar 
por la gravedad de sus lesiones.

Aún se investigan las causas del hecho. La Fiscalía dispuso la 
concurrencia de la SIAT de Carabineros al lugar para esclarecer 
lo sucedido.

Lamentable atropello

Fallece ciclista en Punitaqui

Voces del más allá

El Tte. Coronel Luis Ramírez, asumió el cargo de Prefecto de Limarí-Choapa 
tras una ceremonia interna en Ovalle, realizando posteriormente, como 
primera actividad oficial el saludo protocolar y reunión de coordinación 
con el Gobernador de Limarí, Iván Espinoza, para comenzar de inmediato 
el trabajar en conjunto para entregar mayor seguridad a las familias de la 
provincia de Limarí.

Con una trayectoria de 29 años en la institución,al servicio de la comu-
nidad en las unidades de carabineros en Santiago, Antofagasta, Illapel, 
Vallenar y con tres años en Ovalle; Ramírez señala que el lineamiento de 
su gestión será “trabajar en coordinación con las distintas autoridades, 
especialmente con la Intendencia y las gobernaciones, siguiendo las polí-
ticas del Presidente de República y por sobretodo trabajar por la seguridad 
de todas las familias del Limarí, acrecentandola imagen de carabineros”. 

Asume prefecto de Carabineros 
en Limarí y Choapa

Ayuda solidaria



     ACTUALIDADel Día    I   JUEVES 7 DE MAYO DE 2020 I  I  03

EDITORIAL

A esta altura nadie duda que los efectos de la pandemia del corona-
virus debe llevarnos a realizar un ajuste al cinturón  para enfrentar 
la crisis económica que se avecina post  Covid-19, pero otra cosa muy 
distinta  es hacerlo con una institución  que hace rato, alcancía en 
mano  y talonarios de rifas, viene evidenciando una precaria realidad 
financiera, pero que en las encuestas posee una alta valoración de la 
ciudadanía por el  despliegue que realiza en las principales emergen-
cias que  sacuden a nuestro país. 

Se sabía que el anuncio, tras la publicación del decreto 
N° 707 del Ministerio de Hacienda, de  recortar 

más de 3.755 millones de pesos a bomberos, iba a ge-
nerar un rechazo generalizado tanto  de la  agrupación 
, que calificó la decisión de ‘inconsulta’ y ‘unilateral’. 
como de la propia comunidad y los diferentes secto-
res políticos que se manifestaron a través  de las redes 
sociales y sendas declaraciones.

 Simplemente resultaba inentendible, sobre todo por 
los compromisos financieros  que implica el contar  con 
estas partidas ($1.450 millones comprometidos en el pago de carros 
bomba y material menor ). 

El rechazo generalizado llevó  al gobierno a retroceder y ayer el propio 
Ministro de Hacienda y  la Dirección de Presupuesto en reunión con el 
presidente  nacional de bomberos fijó  una nueva propuesta: rebajar 

el recorte anunciado a 1.400 millones de pesos  y que  se aplicará a 
montos que aún no se han ejecutado, planteamiento que deberá  ser  
votado hoy por los directores nacionales.

No obstante, los diferentes  cuerpos de bomberos, deberán, igualmente, 
unificar su vocería, porque la controversia también evidenció posturas 
distintas en las regiones. Por ejemplo, quedó  al descubierto  que no 
todos se plegaron al toque de sirenas como señal de protesta. Incluso, 

en algunas zonas, encontraron demasiado radical el 
discurso que, de ahora en adelante, las autoridades 
debían atenerse a las consecuencias  de  no concurrir 
a todos los  incendios o accidentes  de tránsito donde 
los voluntarios cumplen un papel clave  en el rescate  
de los atrapados. 

Sin embargo, independiente de este punto que los 
líderes bomberiles deberán resolver internamente, 
la peor señal que se envío es que desde el oficialismo 
nadie  advirtió que se  estaba perjudicando  a un vo-
luntariado  que en gran parte  vive y funciona  de la 

llegada de esos recursos, amen de la caridad  de la ciudadanía.  Pero, 
también, nuevamente, se instala el debate si, de una vez por todas, se 
debe avanzar en que bomberos deje de ser una entidad voluntaria y 
entre, de lleno, a convertirse en  una organización que sólo se preocupe 
de su misión que es combatir los siniestros. 

El rechazo generalizado lle-
vó  al gobierno a retroceder 
y ayer el propio Ministro de 
Hacienda y  la Dirección de 

Presupuesto en reunión con 
el presidente  nacional de 
bomberos fijó  una nueva 

propuesta
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Una mayor deferencia con bomberos

UNA SONRISA EN EL DÍA

CONSECUENCIAS DEL ENCIERRO
Abuelita… ¿Por qué tienes ese nuevo look tan raro?

Por: Maeze

CARTA

Violencia 
Intrafamiliar 
en Cuarentena
Claudio Acevedo

Académico Escuela Terapia Ocupacional 

U. Andrés Bello

La Violencia Intrafamiliar (VIF) es una si-
tuación con alta prevalencias en Chile y el 
mundo. Está demostrado que es un factor 
desencadenante de problemáticas de salud 

mental como los trastornos ansiosos, el 
suicidio, trastorno de estrés postraumático, 
trastorno del ánimo en general. Esto toma 
aún más relevancia cuando estos hechos 
se constituyen en maltrato infantil al ser 
los niños testigos de los actos relacionales 
violentos.

En la actual contingencia de salud que 
ha derivado en la implementación de 
medidas para intentar evitar el contagio 
(aislamiento social, cuarentenas preven-
tivas), se puede generar un escenario ideal 
para que los hechos de VIF tengan un 
aumento exponencial.

Situaciones como el hacinamiento, las 

dificultades económicas, sumados a los 
sentimientos de miedo que generan al-
tos niveles de angustia y ansiedad, han 
generado un aumento del estrés dentro 
de las relaciones al interior de las familia 
lo cual hace que cualquier contratiempo, 
discusión o diferencia genere reacciones 
que fácilmente se pueden transformar 
en violencia.

Ha quedado demostrado un mayor nú-
mero de consultas en las redes de apoyo 
disponibles para buscar orientación y ayuda 
específica en esta temática (1455 número 
de apoyo), lo cual ha llevado a pensar en 
líneas de apoyo “silenciosas” a través de 

mensajerías y redes sociales o la solicitud de 
artículos específicos en farmacias “Mascarilla 
19” que activaría protocolos de protección 
para quienes puedan requerirlo.

Es complejo lo que pueda estar suce-
diendo, ya que los factores protectores 
descritos para esta situación, tener empleo, 
el apoyo familiar y social son situaciones 
que se han visto directamente afectados 
por las medidas establecidas para COVID 19. 
Es importante que como individuos este-
mos hoy más que nunca al pendiente del 
apoyo y/o ayuda que algún grupo familiar 
vecino a nuestro domicilio pudiera estar 
necesitando.
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La tarde del martes se instaló la in-
certidumbre en Bomberos, luego de 
ello, la indignación. Se enteraban “por 
casualidad” que el Ministerio de Hacienda 
había enviado a trámite de Toma de 
Razón del Decreto 707, mediante el cual 
se materializaba una importante rebaja 
en el presupuesto de la institución  fijado 
para el año 2020. 

En el detalle, este recorte dispuesto 
por la Dirección de Presupuestos de 
la Nación alcanzaba la suma de $3.755 
millones, representando una disminu-
ción de $1.500 millones en recursos para 
la capacitación de voluntarios; $1.450 
millones comprometidos en el pago de 
carros bomba y material menor para los 
cuerpos de bomberos, y $805 millones 
para Ayudas Extraordinarias a Cuerpos 
de Bomberos, lo que en porcentaje es el 
equivalente a una disminución del 7,86% 
de los recursos aportados por el Estado. 

La justificación del reajuste era la re-
dirección de los recursos fiscales por la 
emergencia del Covid-19, lo que igual-
mente “no se comprendió” ya que, según 
señalaron desde el cuerpo de voluntarios 
a través de un comunicado de prensa, por 
ejemplo, este recorte era “mucho mayor 
al realizado a la Cámara de Diputados o 
al Senado”.

“Si bien comprendemos la difícil si-
tuación que atraviesa nuestro país en 

estos momentos y la necesidad del 
Gobierno de redireccionar recursos 
fiscales, especialmente en el área de la 
salud, no es aceptable que sean parte 
de los recursos destinados a apoyar el 
financiamiento de Bomberos de Chile, los 
que se recorten de manera unilateral e 
inconsulta”, señalaron, por lo que se citó 
a una junta extraordinaria de carácter 
urgente para esa misma tarde (martes). 

PRESIDENTE REGIONAL: 
“FUE UN ERROR” 

Durante la tarde de mañana de ayer 
hubo novedades, y si bien no se logró 
dejar sin efecto totalmente este recorte 
de dinero, sí pudo ser menor al reajuste 
inicial. Sin embargo, previo a que se al-
canzara este “acuerdo previo” que debe 

ser revisado por el directorio nacional 
hoy jueves,  sucedieron una serie de 
eventos y hubo reacciones desde dis-
tintos sectores en el sentido de rechazar 
el accionar del Ministerio de Hacienda. 
Incluso, posterior a la reunión donde, 
para algunos, salió humo blanco, todavía 
se está cometiendo un grave error ya que 
la institución de bomberos, debido a su 
naturaleza de voluntaria y el servicio que 
prestan no debiese ser tocada. 

En conversación con Abriendo El Día, 
el matinal de El Día TV, el presidente 
regional de Bomberos Cristian Martínez, 
expresó su descontento con lo aconte-
cido y le pareció una falta de respeto el 
que no se les haya llamado a ellos para 
avisarles de esta medida, sobre todo 
porque el monto por el cual se preten-
día realizar el reajuste era demasiado 

AMPLIO RECHAZO POR RECORTE 
EN PRESUPUESTO A BOMBEROS

SIGUEN LAS “NEGOCIACIONES”: 

Pese a que durante la mañana de ayer miércoles el  
Ejecutivo citó a una reunión al presidente nacional de  
la institución y existe un pre acuerdo para “enmendar”  
la medida, de igual forma deberán dejar de ejecutarse  
proyectos por $1400 millones a nivel nacional.  En la zona, 
tanto el presidente regional, Cristian Martínez, como 
parlamentarios de diversos sectores políticos coinciden en  
que fue un error tocar a la institución con mayor valoración  
ciudadana, además, enfatiza Martínez, quedan en  
“veremos” proyectos locales cuyos dineros ya habían sido  
aprobados por el CORE. 

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

Zona de debates

“Yo insisto en que no se debió 
haber tocado el presupuesto de 
los bomberos (...) nosotros nos 
dedicamos, en esencia a salvar 
vidas sin recibir nada a cambio, 
y si no tenemos los recursos, 
nos vemos limitados en la capa-
cidad de hacerlo”. 

CRISTIAN MARTÍNEZ 

PRESIDENTE REGIONAL DE BOMBEROS

“Que estemos atravesando una 
pandemia y necesitemos dis-
poner de recursos, no significa 
tocar el presupuesto de Bombe-
ros de Chile en casi un 8%, con-
siderando que es una situación 
inaceptable”. 

JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO
“Es algo que va en el camino 
correcto, aunque yo hubiera 
preferido que no se les recor-
tara ni un peso a los bomberos 
de Chile, pero esto es una salida 
intermedia”. 

SEGIO GAHONA

DIPUTADO

“Es un error garrafal el que se 
cometió. Bomberos es la institu-
ción más valorada por la ciuda-
danía. Ahora hay una reunión 
y un pre acuerdo, que se tiene 
que ratificar y espero que se re-
suelva lo mejor en beneficio de 
los voluntarios”. 

MATÍAS WALKER 

DIPUTADO 

alto. “Nos encontramos sin previo aviso 
con un recorte presupuestario de casi un 
8% del presupuesto fiscal del año 2020 y el 
aumento del presupuesto en Bomberos 
para el mismo 2020 fue de un 3%. O sea, 
me están recortando más del doble de lo 
que el Ejecutivo destinó para la operación 
de Bomberos de Chile”, detalló Martínez. 

Agregaba, antes de que se conociera la 
nueva cifra del recorte, que “esto implica 
una merma tremenda en el desarrollo 
de nuestra labor, que se verá postergada. 
No podremos renovar el equipamiento 
en varios lugares de Chile y también en la 
región se encuentra obsoleto, como trajes, 
adquisición de carros bomba. Tampoco 
tenemos margen para hacer capacitacio-
nes, lo que es lamentable, porque encima 
nosotros nos enteramos por la prensa y el 
Ejecutivo en ningún momento nos hace el 
llamado para informarnos de esta medida 
que por lo demás se hace en un organismo 
que no es público. Bomberos de Chile 
es una Corporación de Derecho Privado 
que es financiada por aportes del sector 
público”, aclaró. 

RECHAZO TRANSVERSAL 

Fue el mismo Martínez quien indicó que 
luego que hicieran pública su molestia a 
través de un oficio firmado por el presidente 
nacional de Bomberos, Raúl Bustos, las 
autoridades de Gobierno reaccionaron, 
y a eso de las 23:00 horas del martes los 
llamaron para agendar una reunión que se 
llevó a cabo ayer por la mañana a las 10:30 



     ACTUALIDADel Día    I   JUEVES 7 DE MAYO  DE 2020 I  I  05

Uno de los mayores anhelos de los voluntarios en la Región de Coquimbo es poder adquirir nuevo equipamiento para el combate de los 
incendios. 

rebajar de nuestro presupuesto basado 
en no afectar glosas planteadas origi-
nalmente sino algunas que estábamos 
ejecutando”, manifestó Bustos. 

De todas formas este pre acuerdo debe 
ser ratificado y validado por el directorio 
nacional que sostendrá una reunión la 
tarde de hoy jueves. Quien precisamente 
integra este cuerpo, es el presidente 
regional Cristian Martínez, quien luego 
de conocer detalles de la cita de Bustos 
con el Gobierno, si bien valoró el que 
por fin los hayan llamado, no quedó del 
todo conforme. “Yo insisto en que no se 
debió haber tocado el presupuesto de los 
bomberos. Hay un sinfín de razones, pero 
la más importante es que nosotros nos 
dedicamos, en esencia a salvar vidas sin 
recibir nada a cambio, y si no tenemos 
los recursos, nos vemos limitados en la 
capacidad de hacerlo”, enfatizó. 

Pero, viendo el vaso medio lleno, puso el 
acento en que, pese que el recorte sigue 
existiendo, se pretende que éste sólo afecte 
a aquellas materias que por motivos de 
la pandemia no se puedan ejecutar. “Eso 
es lo que se va a discutir en la junta de 
directorio. Tendremos que ajustarnos el 
cinturón, pero afortunadamente somos 
nosotros los que vamos a decidir donde 
dejamos de poner los recursos. Hasta 
el momento tampoco se afectarán las 
compras en moneda extranjera por lo 
que la inversión en equipamiento estaría 
asegurada”, precisa. Eso sí, agrega que, 
“cualquier recorte para nosotros es grave, 
porque el presupuesto de la nación sólo 
logra cubrir el 60% de las necesidades”, 
especificó. 

PARLAMENTARIOS EN ALERTA  

El diputado por la Región de Coquimbo, 
Matías Walker, en primer término lamentó 
lo poco deferentes que habían sido con 
los voluntarios al no informales, y no 
reunirse con ellos hasta que esto reven-

am, en donde algo se pudo realizar. “Es 
lamentable que se tenga que realizar 
este nivel de presión para que se pueda 
reaccionar”, precisó, antes del encuentro. 

Y claro, el rechazo al accionar de la 
Dirección de Presupuesto, dependiente 
del Ministerio de Hacienda fue generali-
zado y de manera transversal. En redes 
sociales el apoyo a los voluntarios era 
masivo y en las distintas compañías 
del país, los bomberos hacían sonar sus 
sirenas en señal de protesta. Además, 
jugaron un rol importante los parla-
mentarios, incluso de Gobierno, quienes 
expresaron que los reajustes de fondos 
deberían hacerse en otras entidades. 

En la zona, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida fue uno de los primeros 
en emplazar a su propio Gobierno pa-
ra que enmendara el error, ya que se 
estaba colocando en jaque temas tan 
sensibles como las capacitaciones de 
los voluntarios, compromisos en pago 
de carros bomba y la adquisición de 
material menor para diferentes unidades 
del país, en particular en la Región de 
Coquimbo. “Que estemos atravesando 
una pandemia y necesitemos disponer 
de recursos, no significa tocar el presu-
puesto de Bomberos de Chile en casi un 
8%, considerando que es una situación 
inaceptable”, sostuvo, agregando que 
“esta situación no requiere de mayor 
análisis y por ello emplazo a mi gobierno 
a que lo rectifique porque es muy grave. 
Bomberos en su totalidad son volunta-
rios, que requieren de presupuesto para 
realizar su trabajo desinteresado y no les 
podemos fallar”, puntualizó. 

En la misma línea, el diputado Sergio 
Gahona efectuó el llamado a reconsiderar 
la medida. “Comprendemos la difícil 
situación que atraviesa nuestro país 
en estos momentos y la necesidad de 
que el Gobierno pueda redireccionar 
recursos fiscales especialmente al área 
de salud, pero hay muchas áreas donde 

LAUTARO CARMONA

3.500
millones de pesos era el recor-
te inicial del presupuesto a los 
Bomberos. 

No podemos 
descartar que 
tengamos que hacer 
una reprogramación 
de las adquisiciones, 
lo cual no significa 
suspensión o bajar la 
inicia”.  

LUCÍA PINTO 

INTENDENTA REGIONAL

se podría reducir el presupuesto y no el 
de Bomberos de Chile”, enfatizó. 

LA REUNIÓN Y EL PRE ACUERDO 

Habrían sido estas presiones y declara-
ciones las que propiciaron el encuentro 
de ayer por la mañana. A nivel nacional, 
el presidente del Cuerpo de Bomberos, 
precisó a los medios que durante la re-
unión se había logrado un avance en el 
entendimiento, “revocando o dejando sin 
efecto el decreto 707 propuesto. Ahora, el 
monto estimado es de $1.400 millones a 

tara a nivel mediático. “Es un error garrafal 
el que se cometió por parte del Gobierno. 
Bomberos es la institución más valorada 
por la ciudadanía. Ahora hay una reunión 
y un pre acuerdo, que se tiene que ratificar, 
pero yo espero que se resuelva lo mejor 
en beneficio de los voluntarios”, sostuvo. 

Sergio Gahona, por su parte, expresó que 
este encuentro entre el Ejecutivo y Bomberos 
era una buena noticia. “Es algo que va en el 
camino correcto, aunque yo hubiera pre-
ferido que no se les recortara ni un peso a 
los bomberos de Chile. La rebaja que era de 
3.500 y ahora es de 1400 que corresponderían 
a cosas que no se van a ejecutar producto 
de la pandemia es una salida intermedia 
muy interesante, y ahora Bomberos deberá 
tomar la decisión”, expresó. 

Juan Manuel Fuenzalida, quien había 
sido uno los más críticos con la decisión 
inicial, manifestó que nunca se debió tocar 
el presupuesto de los voluntarios, pero se 
está ad portas de que esto llegue a buen 
puerto. ”Se logró dejar sin efecto el decreto 
de la Dirección de Presupuestos, que jus-
tamente es lo que habíamos solicitado y 
adicionalmente se acordó rebajar el recorte 
a $1.400 millones; dineros que corresponden 
a todos aquellos ítems del presupuesto, 
que, por razones de la pandemia, no se van 
a poder ejecutar. Por ejemplo: adquisiciones 
de carros en el extranjero. Por lo tanto, este 
acuerdo entre bomberos y el ministerio 
de Hacienda permitirá el buen funciona-
miento de bomberos con capacitaciones e 
implementos que puedan adquirir dentro 
del país”, sostuvo. 

PROYECTOS REGIONALES

El presidente regional de Bomberos, Cristian 
Martínez expresó también su preocupación 
por el hecho de que exista la posibilidad 
de que proyectos regionales como la ad-
quisición de camiones aljibe, se dejen de 
ejecutar, pese a que ya están aprobados 
por el Core. “Hasta ahora no hemos tenido 
noticias de ello, pero todo apunta a que 
no se realizará, espero tener otras noticias 
porque este proyecto en particular tiene 
que ver con otra emergencia que es la 
sequía, lo que tampoco se puede dejar de 
consideras”, finalizó. 

Consultada, la intendenta Lucía Pinto, 
expresó que mantenía un compromiso 
con los bomberos de la región “por eso 
se priorizo una cartera inédita de más de 
6 mil millones de pesos, de los que 4.000 
millones irán para la compra de camiones 
y poco más de 2 mil millones, para el equi-
pamiento para combatir incendios, por lo 
tanto nosotros como Gobierno Regional 
continuaremos con la tramitación de estos 
proyectos”, enfatizó. 

Sin embargo, admitió que debido a la 
pandemia y las demandas en salud no 
podían descartar que se reprogramaran 
iniciativas. “No podemos descartar que 
tengamos que hacer una reprogramación 
de las adquisiciones, lo cual no significa 
suspensión o bajar la iniciativas, significa 
reprogramar el flujo de caja y el calendario 
de adquisiciones, pero de ninguna manera 
desconocer el aporte y compromiso con 
bomberos, pero aquí todos tenemos que 
flexibilizar y estar disponibles para avanzar 
con una nueva realidad, decir lo contrario 
sería mentir”, sostuvo. 
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Cementerios permanecerán 
cerrados en todo el país

En La Serena la apertura 
excepcional estaba 
inicialmente contemplada 
hasta el 11 de mayo. Sin 
embargo, el Gobierno ordenó 
el cierre de todos los campos  
santos del país

DESDE EL VIERNES 8  AL DOMINGO 11 MAYO

Con destacada colaboración y responsa-
bilidad de parte de la gente, se inició ayer 
miércoles la apertura excepcional de los 
cementerios municipales de La Serena, 
ubicados en los sectores La Antena y Las 
Compañías. La medida adoptada por el 
alcalde Roberto Jacob con motivo de la 
proximidad del Día de la Madre, se llevó a 
cabo con el debido resguardo sanitario, lo 
que fue bien valorado por la comunidad. 
La apertura excepcional estaba inicial-

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl

mente contemplada hasta el 11 de 
mayo. Sin embargo, el Gobierno, a 
través de la subsecretaria de Prevención 
del Delito, Katherine Martorell, or-
denó el cierre de todos los campos 
santos del país, tanto públicos como 

privados, desde el viernes 8 hasta el 
domingo 11 de mayo, como medi-
da para evitar agromeraciones de 
gente que incrementen el riesgo de 
infección por coronavirus Covid-19. 
En Coquimbo se informó que durante 
la jornada de hoy jueves 07 de mayo, el 
cementerio municipal de Coquimbo 
y el Rural de Tambillos atenderán 
entre las 09:00 y las 13:00 horas, y 
cerrarán sus puertas los días viernes 

8, sábado 9 y domingo 10, con motivo 
de la disposición gubernamental. “La 
excepción durante esto días de cierre 
será sólo para las sepultaciones, que 
se realizarán hasta las 13:00 horas, con 
un máximo de 20 personas, toman-
do todas las medidas de resguardo 
personales, con la finalidad de evitar 
riesgo sanitario”.indicó Enrique Trigo 
a, de la Dirección Salud Cementerios 
del municipio porteño

El tiempo 
máximo de 
permanencia al 
interior de los 
recintos está 
fijado en 15 mi-
nutos. Se está 
autorizando el 
ingreso de 2 
personas por 
cada grupo de 
familiar

EL DIA

Desde el sector de Las Compañías, la 
Intendenta Lucía Pinto dio a conocer el 
reporte diario de contagios por coronavirus. 

Hasta las 21 horas de este martes, la región 
no registró nuevos casos de contagio por 
coronavirus, lo que es parte del reporte 
oficial que entrega el Ministerio de Salud. 
Sin embargo, con posterioridad las autori-
dades, y gracias al trabajo e los laboratorios 
del CEAZA y de la Universidad Católica del 
Norte, recibieron la información sobre 
tres personas afectadas: 2 pacientes de La 
Serena, una mujer de 38 años y un hombre 
de 35 años, y 1 hombre de Coquimbo, de 
55 años.

La Intendenta Lucía  Pinto enfatizó que 
dichos casos aparecerán en la contabilidad 
en el informe siguiente del Ministerio de 
Salud dado a conocer hoy jueves.

Además, informó de 66 personas re-
cuperadas, mientras que los contagios 
activos llegan a 34 pacientes, incluyendo 

La región llega al                                
centenar de  casos 
positivos por Covid-19

“Queremos hacer un llamado a la tranqui-
lidad, porque hemos hecho un esfuerzo 
importante, centrado en las pesquisas 
de las personas y los casos que puedan 
ser positivos. Ya hicimos el empadrona-
miento del sector y realizamos más de 
120 muestras”, indicó la Intendenta Pinto.

POTENCIAR SEGURIDAD

Además, anunció que, en conjunto con 
la Defensa Nacional y Carabineros, se 
implementarán nuevas medidas para 
potenciar la seguridad. “No hemos des-
cuidado bajo ningún aspecto la seguridad 
pública. El Presidente Sebastián Piñera nos 
ha mandatado a seguir esforzándonos 
para dar a los vecinos una mayor seguri-
dad. Y en este sentido, gracias al trabajo 
con Carabineros y la Defensa Nacional, ya 
estanos llevando adelante estos operati-
vos”, acotó la autoridad regional.

Dicho trabajo, acotó la Intendenta, co-
menzó la noche del martes a través de 
un despliegue de las fuerzas de orden 
para realizar una serie de controles, tanto 
en Las Compañías, como en el sector de 
Tierras Blancas, en Coquimbo.

Un fortalecimiento de la labor poli-
cial, que considera mayores patrullajes 
preventivos, más rondas en bicicletas 

TRES NUEVOS CASOS ANUNCIADOS AYER

Desde el sector de Las Compañías, la Intendenta Lucía Pinto dio a conocer el reporte diario 
de contagios por coronavirus.

Equipo El Día/ La Serena

Se informó que de ellas 66 personas estarían ya  
recuperadas, mientras que los contagios activos llegan a 34 
pacientes, incluyendo los 3 últimos casos.

@eldia_cl

Queremos hacer 
un llamado a la 
tranquilidad, porque 
hemos hecho un 
esfuerzo importante, 
centrado en las 
pesquisas de las 
personas y los casos 
que puedan ser 
positivos”.

LUCÍA PINTO

INTENDENTA

los 3 últimos casos
La intendenta destacó que se realizaron 

246 exámenes, la cifra más alta de testeos 
hasta la fecha.

Las autoridades indicaron que en el 
sector norte de la ciudad de La Serena se 
ha desarrollado un trabajo focalizado en 
materia de seguimiento y contención del 
virus, a raíz de uno de los casos confirmados 
hace algunos días.

y de los grupos especializados –como el 
GOPE y el OS7- y patrullajes aéreos diurnos y 
nocturnos, abarcando varios frentes contra 
la delincuencia, especialmente ante el robo 
con intimidación, robo con violencia y robo 
en lugar no habitado.

Y para reforzar esta acción, la Intendenta 
Pinto anunció que “incorporaremos un 
trabajo especial, que consiste en controles 
permanentes para el ingreso y salida de estos 
sectores. Se trata de una medida distinta a lo 
que estamos haciendo en el contexto de la 
seguridad por el COVID 19”.

Por su parte, el general Jorge Tobar, Jefe de 
la IV Zona de Carabineros, sostuvo que “más 
allá de las acciones policiales que seguiremos 
desarrollando, buscaremos construir también 
un plan de trabajo con diversos servicios 
públicos y las organizaciones públicas de 
la sociedad civil, para resolver estos temas 
que le hacen daño a los vecinos”.

Durante la primera jornada de este tra-
bajo en terreno en Tierras Blancas y Las 
Compañías, participaron 75 funcionarios 
policiales los que realizaron, en horario 
de toque de queda, 10 detenciones por 
diversos delitos, como violencia intra-
familiar y tráfico de drogas; tomaron 
34 denuncias por distintas infracciones; 
y realizaron 258 fiscalizaciones, entre 
controles vehiculares y de identidad.

CEDIDA
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Con entusiasmo se anunció el pasado 
16 de abril la certificación que esperaba 
el laboratorio biomolecular de la Región 
de Coquimbo, habilitado en las antiguas 
dependencias del Hospital Dr. Antonio 
Tirado Lanas de Ovalle, ya que se conver-
tiría en el primer centro que analizaría 
las muestras de covid-19 de la zona. Y con 
eso se dejarían de enviar exámenes al 
recinto hospitalario de San Felipe. 

El Laboratorio de Biología Molecular 
del Servicio de Salud comenzó a operar 
ese mismo fin de semana con una ca-
pacidad de 150 muestras diarias y cuyos 
resultados estarían en 24 horas. Hoy, el 
panorama es totalmente distinto ya que 
el centro de análisis entró a una “etapa de 
mantenimiento” la que obligó a recurrir 
a otros recintos en plena fase 4. 

“El laboratorio de Ovalle ha entrado en 
una etapa de mantenimiento lo que nos 
obliga a suspender el procesamiento 
de muestras por algunos días y se pone 
en práctica la planificación que se hizo 
para abordar esta contingencia”, señaló 
el martes el director (S) del Servicio de 
Salud, Edgardo González. 

La autoridad también precisó que los 
exámenes tomados en la Provincia del 
Elqui serían derivados al laboratorio del 
Ceaza, que entró en funcionamiento ese 
mismo día, mientras que las pesquisas 
de la Provincia del Choapa volverían a 
ser enviadas al Hospital San Camilo, en 
la comuna de San Felipe. 

“De la misma forma, vamos a hacer uso 
de la oferta privada y universitaria que 
existe enviando muestras pendientes 
a la Universidad Católica del Norte y 
también a laboratorios privados de la 
Región Metropolitana”, detalló ese día 
González. 

COMUNIDAD EN ALERTA 

Las dudas comenzaron a instalarse en 
la comunidad porque no había claridad 
respecto al tipo de falla que tuvo el centro 
de diagnóstico y fue ayer en la mañana, 
en el punto de prensa regional diario, 
donde se conocieron nuevos antecedentes 
respecto de la situación. 

En esa oportunidad fue la doctora 
Alejandra Álvarez, subdirectora de Gestión 
Asistencial del Servicio de Salud quien 
ratificó que el laboratorio se encuentra 
sin “producción de exámenes” debido 
a una “falla en su equipo y esto llevó a 
generar resultados indeterminados, 
por lo que se está en espera de tener un 
diagnóstico definitivo y la operatividad 
de él nuevamente”. 

Las declaraciones de Álvarez no pasaron 
desapercibidas y aumentó la sensación 
de desconfianza que ya se había insta-
lado en la población y en la academia 
respecto de la cantidad de casos posi-
tivos confirmados en la región, cifras 
que posicionan la zona en un escenario 
distinto al registrado en el resto del país. 

El Colegio Médico salió rápidamente 

a exigir mayor claridad y transparencia 
en la entrega de información, ya que la 
“falla” habría generado un desfase en 
la entrega de resultados de al menos 
7 días aumentando la incertidumbre 
sobre el verdadero número de pacientes 
contagiados.

 “Estamos sumamente preocupados 
porque sabemos que hay más de 400 
exámenes en espera de ser procesados 
y que los laboratorios de la Universidad 
Católica del Norte (UCN) y el Ceaza están 
recibiendo muestras tomadas aproxi-
madamente entre el 28 y 29 de abril. Esto  
quiere decir que los informes diarios que 
se comunican tienen una validez un 
poco más reducida, ya que no estarían 
dando cuenta de la situación actual de 
contagios y que en el futuro pueden 

FALLA EN LABORATORIO DE 
OVALLE HABRÍA DEJADO MÁS DE 500 
RESULTADOS PENDIENTES

EN PLENA FASE 4

El recinto de diagnóstico se encuentra sin “producción de exámenes” debido a un  
inconveniente que llevó a generar “resultados indeterminados”.  Desde el Colegio Médico 
acusan que hay una cantidad importante de muestras detenidas y que hay un desfase de al  
menos 7 días. La postura del gremio coincide con la visión que tiene el decano de la Facultad  
de Medicina de la UCN, institución que comenzó a recibir las muestras que no alcanzaron a  
ser procesadas en el hospital limarino.  

En tanto, desde el Servicio de Salud descartan tal situación y aseguran que los datos  
entregados durante los últimos días son “completamente fidedignos”.

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA

Zona de debates

El laboratorio del Hospital de 
Ovalle se encuentra sin produc-
ción de exámenes debido a una 
falla en su equipo y esto llevó a 
generar resultados indetermi-
nados.

ALEJANDRA ÁLVAREZ

SUBDIRECTORA DE GESTIÓN ASISTENCIAL

sabemos que hay más de 400 
exámenes en espera de ser 
procesados y que los laborato-
rios de  la UCN y el Ceaza están 
recibiendo muestras tomadas 
aproximadamente entre el 28 y 
29 de abril.

RUBÉN QUEZADA

PRESIDENTE COLEGIO MÉDICO REGIONAL

La línea epidemiológica que 
estamos mirando hoy corres-
ponde a una realidad que pasó 
la semana pasada y, desde ese  
punto de vista, claro que es 
legítima la incertidumbre de 
muchas personas.

OSVALDO IRIBARREN 

DECANO FACULTAD MEDICINA UCN 

aumentar aún más porque hay resultados 
que al día de hoy no se conocen”, dijo Rubén 
Quezada, presidente del Colegio Médico 
Regional La Serena. 

Quezada también comentó que desde 
el gremio valoran la disposición de los dis-
tintos laboratorios para reforzar la red del 
sistema público, dentro de ellos la UCN, y 
que hoy los esfuerzos se deben encaminar 
a eliminar esa lista de espera porque genera 
más incertidumbre en la población. 

En tanto, desde la UCN expresaron que la 
llegada de muestras al departamento de 
Ciencias Biomédicas generó un sentimiento 
de sorpresa, esto porque hace una semana 
atrás conocieron una instrucción del Minsal 

> CONTINÚA EN LA PÁGINA 8
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Desde el Servicio de Salud informaron que por el momento se está trabajando en el desperfecto del equipo para que el laboratorio del Hospital de Ovalle retome sus funciones prontamente.

dad que pasó la semana pasada y, desde 
ese  punto de vista, claro que es legítima 
la incertidumbre de muchas personas. 
Nosotros no dudamos en ningún mo-
mento en poner a disposición nuestro 
laboratorio para que al día siguiente y a 
primera hora de la mañana se empezara 
a procesar las muestras”, agregó.

Por su parte, ayer en la tarde el Servicio 
de Salud de Coquimbo emitió un comu-
nicado destacando que “todos los resul-
tados informados durante los últimos 
días son completamente fidedignos, y 
con el propósito de evitar cualquier error, 
hemos repetido los test de PCR a aquellos 
pacientes cuyos resultados no fueron 
concluyentes”. 

Además de eso, descartaron la existencia 
de resultados pendientes, ya que los exá-
menes se enviaron “a los laboratorios del 
Hospital de La Serena- CEAZA, Universidad 
Católica del Norte, laboratorio del Hospital 
de San Camilo en San Felipe, y a dos la-
boratorios de la ciudad de Santiago, por 
lo que es importante mencionar que no 
existen muestras detenidas”. 

La versión de la institución no coincide 
con la entregada por el Colegio Médico así 
como el decano de la Facultad de Medicina 
de la UCN. Ante eso, Rubén Quezada llamó 
a las autoridades a “contar con ellos” para 
una comunicación efectiva tanto de los 
logros como de aquellas acciones que se 
deben mejorar. 

“Esta es una situación que es una de las 
muchas dificultades que pueden existir 
en el enfrentamiento de la pandemia. 
Como Colegio Médico esperamos que 
junto  con  enfrentarla adecuadamente  y  
resolver cada uno de los problemas  que 
se puedan ir presentando en el camino, 
la información, respecto a estos eventos, 
tiene que ser comunicada de manera 
oportuna y con transparencia para evitar 

desconfianza”, concluyó. 

UCN AL SERVICIO 
DE LA COMUNIDAD

Iribarren también contó que desde la UCN 
están comprometidos con la comunidad 
y que debido al escenario de emergencia 
solicitó expresamente duplicar el esfuerzo 
del laboratorio llegando, incluso, a con-
tratar más personal y extender la jornada 
de trabajo. 

“Estamos dispuestos a colaborar y eso 
es lo que hacemos, no hay otra lectura 
en eso. El número de muestras que co-
menzamos a recibir es tan importante 
que tuvimos que, sobre la marcha, buscar 
más profesionales expertos en manejo 
de patología viral y diagnóstico de ARN 
para dar velocidad y evacuar exámenes 
lo antes posible”, aseveró. 

El decano de la Facultad de Medicina 
reflexionó y dijo que la comunidad no 
puede quedarse con la angustia y deses-
peranza de no saber rápidamente si es o 
no portador de la enfermedad. Y si bien, 
en primera instancia el recinto estaba 
preparado para analizar 50 muestras 
diarias, hoy esperan procesar 96 exámenes.  

“Nuestro laboratorio está bien implemen-
tado con gente experta y elementos de 
tecnología avanzada, podemos comentar 
que desde que ingresa una muestra hasta 
que el paciente tiene los resultados por 
correo electrónico no pasan más allá de 
4 horas”, confesó. 

Por último, Osvaldo Iribarren reflexionó 
sobre la importancia de contribuir en 
esta emergencia sanitaria, “tenemos que 
reconocer cuáles son los casos positivos, 
esa es la clave del éxito, si no lo hacemos 
nos vamos a enfrentar a una situación 
epidémica descontrolada y eso, nadie 
lo quiere”. 

que indicaba no usar su recinto porque 
no pertenecían a la red pública de salud, 
incluso la propia intendenta Lucía Pinto 
declaró que se recurriría a ellos sólo “si 
nos vemos con un número incrementado 
de casos”. Esto porque habría un cobro 
adicional para el Estado.

“El lunes por la noche nos llamaron 
desde el Servicio de Salud pidiéndonos 
colaboración para  procesar muestras 
de contenido de secreción nasal para 
procesar y determinar SARS-CoV-2 en 
nuestro laboratorio. Debo reconocer 
que nos sorprendió y nos explicaron  
que el laboratorio de Ovalle tiene un 
desperfecto grave que no se va a poder 
resolver en algún tiempo y nos pedían 
ayuda”, contó a nuestro medio el decano 
de la Facultad de Medicina, Dr. Osvaldo 
Iribarren. 

Sin embargo, pese a la extrañeza, el 
decano aseguró que la casa de estudio 
mantiene su línea y la “irrestricta cola-

03
Laboratorios están recibiendo 
las muestras de la región, en 
el Ceaza, UCN y el Hospital San 
Camilo.

CEDIDA 

Estamos dispuestos 
a colaborar y eso 
es lo que hacemos, 
no hay otra lectura 
en eso. El número 
de muestras que 
comenzamos a recibir 
es tan importante que 
tuvimos que, sobre la 
marcha, buscar más 
profesionales expertos”. 

OSVALDO IRIBARREN

DECANO FACULTAD MEDICINA UCN

boración y apoyo” hacia la comunidad 
en tiempos de pandemia y enfatizó 
en la importancia de conocer la línea 
epidemiológica en tiempo real. 

“Tenemos un desfase entre 6 a 7 días 
desde que se toma la muestra hasta que 
tenemos el informe, lo ideal es que deba 
ser antes de 24 horas. Eso significa que 
la línea epidemiológica que estamos 
mirando hoy corresponde a una reali-

Los resultados 
informados durante 
los últimos días 
son completamente 
fidedignos, y con el 
propósito de evitar 
cualquier error, 
hemos repetido 
los test de PCR a 
aquellos pacientes 
cuyos resultados no 
fueron concluyentes”. 
SERVICIO DE SALUD

COMUNICADO DE PRENSA
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Un nuevo espacio en la región de 
Coquimbo estará disponible en el 
corto plazo para analizar muestras 
sospechosas de infección por SARS-
CoV-2 a través de la técnica Reacción 
en Cadena de la Polimerasa (conocida 
como PCR por sus siglas en inglés), a 
fin de detectar más casos de COVID-19.

Se trata del laboratorio de Fisiología 
y Genética Marina (FIGEMA) admi-
nistrado por la Facultad de Ciencias 
del Mar de la Universidad Católica 
del Norte (UCN) sede Coquimbo, 
en alianza con el Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA).

El recinto recibirá fondos del 
Ministerio de Ciencias, Tecnología, 
Innovación y Conocimiento, organis-
mo que aprobó un fondo de $1.500 
millones para apoyar el diagnóstico 
del coronavirus en la Red Pública de 
Laboratorios Universitarios.

El decano de la Facultad, Dr. Juan 
Macchiavello, manifestó su satis-
facción de poder colaborar con una 
labor tan importante en el combate 
de pandemia.

“Me parece muy interesante porque 
hemos estado preocupados buscando 
las formas de aportar y efectivamen-
te tenemos un camino para poder 
ayudar como Facultad en conjunto 
con CEAZA. Este es un laboratorio 
de avanzada que trabaja a nivel de 
biología molecular en otras áreas 
de investigación, pero qué mejor 
oportunidad que esta, porque ellos 
tienen la experiencia para hacer este 
tipo de análisis, luego de obtener los 
permisos del Servicio de Salud y de 
la Seremi”, acotó.

En la misma línea se expresó el Dr. 
Claudio Álvarez, investigador titular 
del CEAZA, quien será el Director 
Técnico del Laboratorio mientras dure 
la alerta sanitaria. “Esta pandemia 
nos ha sorprendido a todos, y para 
el grupo que conforma FIGEMA es 
muy satisfactorio poder aportar con 
nuestras capacidades al diagnóstico 
de COVID-19 (…) Esto es una gran 
responsabilidad, pero creo que es 
una oportunidad para demostrar 
el compromiso de la comunidad 

UCN suma laboratorio a red pública 
para diagnóstico de Covid-19 en la región

necesidad de usar los laboratorios 
instalados en las universidades del país.

A partir de esto, la Seremi de Ciencia 
de la Macro Zona Centro se comunicó 
con la UCN y el CEAZA para evaluar 
nuestras capacidades, y se dan cuenta 
que tenemos lo necesario para incluir-
nos a esta red de laboratorios univer-
sitarios que requieren básicamente 
equipos para realizar PCR en tiempo 
real, gabinetes de bioseguridad, y una 
serie de implementos menores a fin 
de hacer las pruebas diagnósticas.

También se requería tener al menos 
un bioquímico o algunos profesionales 
del área de la salud para ser conside-
rados, y nosotros contamos con un 
bioquímico que es Claudio Álvarez 
del CEAZA, quien es parte del equipo 
en el laboratorio FIGEMA”.

-¿Cuándo comenzarían a recibir 
muestras para su análisis?

“Para eso debemos cumplir varias 
etapas. La primera era ser parte oficial 
de esta Red de Laboratorios y esa reso-
lución, emitida por la Subsecretaria 
de Redes Asistenciales del Ministerio 
de Salud, ya fue publicada el pasado 
17 de abril.

Ahora, nosotros tenemos que sus-
cribir un convenio con el Servicio de 
Salud Coquimbo, organismo que de 
forma paralela nos está ayudando a 
implementar los protocolos de biose-
guridad que son súper estrictos para 
poder actuar como un laboratorio de 
diagnóstico. Cabe mencionar que no 
vamos a actuar como un laboratorio 
clínico, los cuales tienen muchas 
restricciones, sino que seremos un 
laboratorio de apoyo en esta situación 
de emergencia.

Una vez implementados estos pro-
tocolos y que se validen nuestras 
capacidades técnicas de diagnóstico, 
comenzaremos a recibir y a analizar 
muestras de la región.

-¿Qué significa para ustedes unirse 
a esta red de laboratorios universita-
rios, y combatir de manera directa 
esta pandemia?

“Si bien es mucho trabajo, porque 
significa que tenemos que dejar de 
lado la mayoría algunas de nuestras 
propias actividades de investigación, 
esto un privilegio. Creemos que el 
Estado de Chile necesita el apoyo de 
sus científicos, y como laboratorio 
llevamos más de 10 años funcionan-
do y recibiendo fondos por parte del 
Estado al adjudicarnos proyectos 
sobre todo de FONDECYT, CONICYT 
(actual ANID), por lo tanto, esta es 
una forma de devolver la mano por 
esos recursos que hemos recibido 
para realizar investigaciones”.

-¿Qué tipos de muestras normal-
mente analizan en este laboratorio?

“Nosotros trabajamos con muestras 
de organismos marinos, desde células 
a tejidos, pero las técnicas de análisis 
que se usan son similares a las reque-
ridas para test diagnósticos. Tenemos 
mucha capacidad para analizar expre-
sión de genes, y esas capacidades son 
las que vamos a usar para poder hacer 
las pruebas diagnósticas.

Entonces poseemos la experiencia 
de años y el personal capacitado para 
evaluar la presencia de esos genes, 
porque estas pruebas diagnósticas 
lo que de verdad hacen es evaluar la 
presencia de genes específicos aso-
ciados a este coronavirus”.

ESTARÁ DISPONIBLE EN EL CORTO PLAZO

Una vez implementados estos protocolos y que se validen las capacidades técnicas de diag-
nóstico, se comenzaran a recibir y a analizar muestras de la región.

El Día / La Serena

Forma parte de una red de universidades q ue pondrán 
estos recintos a disposición de los hospitales del país en  
medio de la pandemia.

@eldia_cl

Hemos estado 
preocupados 
buscando las 
formas de aportar 
y efectivamente 
tenemos un camino 
para poder ayudar 
como Facultad en 
conjunto con CEAZA

DR JUAN MACCHIAVELLO

DECANO DE LA FACULTAD DE 
CIENCIAS DEL MAR UCN

científica con la sociedad”, aseguró.
El camino para convertirse en la-

boratorio de apoyo
La Dra. Katherina Brokordt Guzmán, 

académica del Departamento de 
Acuicultura de la UCN y coordina-
dora del laboratorio FIGEMA, ofreció 
más detalles respecto de la futura 
habilitación éste en el contexto de 
la pandemia.

-¿Cómo surge la idea que el labo-
ratorio colabore en el análisis de 
muestras sospechosas de SARS-CoV-2?

“Esta es una iniciativa conjunta del 
Ministerio de Ciencias y el Ministerio 
de Salud para poder reforzar la ca-
pacidad de análisis que hay en este 
momento en el país. Porque hasta 
ahora, la capacidad de los sistemas 
automatizados estaba asociada a 
una situación normal, pero bajo este 
escenario de pandemia en realidad 
la demanda aumenta mucho y se 
requiere acudir a sistemas manuales, 
por lo tanto, es ahí donde surge la 

CEDIDA

17
de abril fue publicada la reso-
lución oficial  para ser parte 
oficial de la Red de Laborato-
rios por parte de laSubsecreta-
ria de Redes Asistenciales del 
Ministerio de Salud.



ACTUALIDAD      I   JUEVES 7 DE MAYO  DE 2020  I  el Día10  I

Gran congestión vehicular provocó 
la caravana de taxis colectivos que la 
mañana de ayer miércoles recorrió 
diversos puntos de la región arriban-
do en el frontis de la intendencia, 
instancia donde la Federación de 
Taxis Colectivos y presidentes de di-
versas líneas de la zona presentaron 
una carta pidiéndole al Gobierno un 
bono en apoyo al gremio.

Un paro al que no se adhirió el presi-
dente del Sindicato Provincia de Elqui 
de Conductores de Taxis Colectivos, 
Marcos Ponce, quien manifestó su 
molestia con el gremio de propietarios 
de taxis colectivos, puesto que asegura 
que convocaron a los conductores 
engañados a la paralización de ayer.

Según precisó Ponce, la ayuda que es-
tarían gestionando desde la Federación 
de Taxis Colectivos responde al lla-
mado nacional de la CONATACOCH 
y CONTTRAMEN, quienes estarían 
solicitando apoyo exclusivamente a 
los 60 mil propietarios y microem-
presarios del gremio a nivel nacional 
y no a los conductores.

“Siento molestia porque engañan 
a los conductores, les dicen que van 
a luchar por nosotros y dueños, cosa 
que no es cierto. Ellos hablaron de 
nuestra gente y nunca nos incluyeron. 
Me doy cuenta de las intenciones y se 
lo hicimos ver a nuestros asociados” 
expresó Ponce.

Acusó irregularidades de parte de 
los dirigentes de las diferentes líneas, 
quienes estarían presionando a los 
conductores a desafiliarse de los 
sindicatos.

Una molestia que se extendió a los 
socios del sindicato de conductores, 
quienes incluso se desafiliaron de 
la Federación tras enterarse que la 
lucha de ayer solo iría en beneficio 
de los microempresarios y no de 
todos como habrían asegurado los 
dirigentes al Gobierno Regional y a 
los medios de comunicación.

“Tal como muchos se enteraron yo 
presenté mi renuncia porque consi-
dero que la marcha no es algo que 
involucre a todos los personajes, tanto 
dueños como conductores, en la carta 
en ninguna parte de la petición que 
hizo la CONATACOCH, y que está soli-
citando a nivel nacional, incluye a los 
conductores y creo que en ésta época 
de pandemia no hemos aprendido, 
es una época que deberíamos estar 
juntos y ser una sola voz” expresó 
Cristian Pinto, presidente de la línea 
69 de Taxis Colectivos de Ovalle y ex 
presidente de la Federación de Taxis 
Colectivos de Ovalle.

Ponce agregó que siempre han sido 
los dueños de los móviles quienes 
se  han visto beneficiados con las 
ayudas del Gobierno sin apoyar a 
los conductores, quienes desde hace 
tiempo están trabajado en conjunto, 
y sostenido varias reuniones con au-
toridades, para ser reconocidos como 

Cienfuegos y luego Prat para arribar 
al Gobierno Regional. 

“Nuestro objetivo nunca ha sido 
darle molestia a la gente, porque 
nosotros dependemos de los pasaje-
ros, y necesitamos que nos apoyen, 
son nuestros usuarios”, es por eso 
que aseguró que la manifestación 
no afectará el servicio que prestan 
a diario a los usuarios.

El dirigente manifestó que espera la 
participación de unos 100 vehículos, 
además indicó que se sumarían a la 
marcha los taxis de la región, que 
no se adhirieron al paro nacional, y 
el transporte escolar.

LA SERENA

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

El presidente del Sindicato Provincial Elqui de Conductores  
de Taxis Colectivos aseguró que los dirigentes de las líneas  
de colectivos que se paralizaron ayer están engañando  
al Gobierno, a la gente y a los conductores,  ya que en 
las solicitudes de beneficios no habrían incluido a los  
conductores sino únicamente a los propietarios. Esperan  
que  hoy, al igual que ayer, sea la propia intendenta quien  
reciba su petitorio cuando arriben al frontis del edificio del  
Gobierno Regional.

@eldia_cl

Conductores de colectivos 
molestos tras paro de ayer

El miércoles participaron cerca de 300 vehículos de diversas líneas de colectivos que desde distintos puntos de la conurbación llegaron hasta 
intendencia para entregar su petitorio que consiste, principalmente, en un bono de $350 mil por tres meses.

LAUTARO CARMONA

trabajadores, puesto que siempre han 
trabajado de manera “informal” y no 
cuentan con contrato de trabajo, no 
tienen salud ni tampoco imposiciones.

“Acá hay dueños que tienen cantidades 
de autos, en Tierras Blancas hay una 
persona que tiene 90 autos, hay familias 
que manejan las líneas completas, las 
cosas son irregulares”, además dijo que 
las líneas se financiaban con aportes 
diarios de todos los socios, cuotas 
que pagaban los conductores y no los 
propietarios de los móviles.

De acuerdo al dirigente no se trataría 
de un quiebre entre dueños y con-
ductores puesto que nunca habría 
habido unión, ni siquiera entre las 
mismas líneas de colectivos, quienes 
solo estarían peleando por sus inte-
reses cuando nunca han apoyado a 
los conductores y que ahora exigirían 
bonos al Gobierno puesto que sería su 
bolsillo el perjudicado.

“Uno observa como dirigente que 
no hay visión única y cada uno vela 
por sus intereses, pero lo que más me 
molesta es que ellos les mintieron a 
los conductores”.

Pese a eso ello, Ponce indicó que 
continuarán luchando y hoy se mo-
vilizarán mediante una caravana que 
recorrerá las calles de La Serena para 
reunirse en el frontis de la intendencia, 
donde esperan ser atendidos por la 
máxima autoridad regional, tal como 
la jornada de ayer.

“Lo único que queremos es que el 
Gobierno nos escuche y que haya al-
guien que nos reciba la carta. Le hago 
un llamado a la intendenta que tenga 
la bondad de recibirnos”

La convocatoria es a las 10 de la ma-
ñana en el Estadio La Portada, des-
de ahí partirán rumbo a Huanhualí, 
tomando calle Balmaceda hasta la 
Avenida Francisco de Aguirre, tomando 

Uno observa como 
dirigente que no 
hay visión única y 
cada uno vela por 
sus intereses pero 
lo que más me 
molesta es que ellos 
les mintieron a los 
conductores” 

MARCOS PONCE

PRESIDENTE PROVINCIA 
DE ELQUI DE CONDUCTORES 
DE TAXIS COLECTIVOS
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Una de las medidas más efectivas 
para controlar el coronavirus es el 
lavado frecuente de manos, el uso 
de mascarillas y el distanciamiento 
social.

“Si hay algo que se puede hacer 
para no contagiar y contagiarnos 
de Covid-19 es sin duda entre otras, 
un buen lavado de manos, esto se 
logra con agua y jabón”, recordó 
el Dr. Nelson Ramos, Subjefe de la 
Unidad de Dermatología del Hospital 
de Coquimbo y miembro de la 
Sociedad Chilena de Dermatología 
y Venereología.

De acuerdo a la Organización 
Mundial de la Salud una persona 
a diario se toca la cara unas 500 ve-
ces en promedio, además de otros 
objetos como el celular, teclado, 
mouse, etc. 

Esto ha provocado que haya un 
aumento en el lavado de manos. 
Sin embargo, la higiene excesiva 
podría generar un efecto no deseado 
en ciertas personas, especialmente 
por el uso de alcohol gel.

“Algunas personas están desarro-

Dermatólogo aconseja sobre cuidado de 
manos para evitar dermatitis irritativa

llando dermatitis irritativa lo que 
se manifiesta a través de una alergia 
- eccema (enrojecimiento, picazón, 
descamación), a veces pequeñas 
vesículas y heridas en manos y mu-
ñecas” explicó el médico.

El uso de alcohol gel se ha con-
vertido en un hábito, sin embargo 
el especialista recomendó su uso 
sólo en caso de no contar con agua 
y jabón.“El gel hidroalcohólico des-
infectante es el más agresivo con la 
piel porque los alcoholes son muy 
deshidratantes. Está contraindica-
do en pieles secas, sensibles y con 
patologías”.

El Dr. Ramos señaló que para evitar 
lesiones irritativas era mejor el la-
vado de manos por sobre el alcohol 
en gel, asimismo el uso de jabones 
suaves y cremas de naturaleza oleosa, 
sin fragancias y colores agregados.

POR LAVADO EXCESIVO DE MANOS

El uso de alcohol gel se ha convertido en un hábito, pero, especialista, recomendó su utilización sólo en caso de no contar con agua y jabón. 

Javiera Sánchez/ La Serena

El frecuente lavado de 
manos y uso excesivo 
de alcohol en gel podría 
provocar irritación en 
pieles más sensibles y, en 
algunos casos dermatitis 
irritativa, es por eso que un 
especialista del Hospital 
del Coquimbo indicó 
algunas recomendaciones 
al respecto.

@eldia_cl

“Garantizar que la barrera cutánea se 
mantenga saludable y que pueda hacer 
todo lo posible para defenderse contra 
los agentes irritantes e infecciosos, 
se recomienda no usar los jabones 
tradicionales que despojan a la piel 
del manto lipídico dejando las manos 
secas y escamosas”, expresó. 

“Se aconseja realizar un lavado de 
manos por más de 30 segundos, con 
abundante agua, de preferencia tibia o 
fría, jabón en cantidad adecuada para 
cubrir la superficie a lavar, enjuagar 
con abundante agua y usar siempre 
una toalla personal o papel desechable 
absorbente, realizarlo en forma suave, 
sin frotar. Esto ayudará a preservar los 
humectantes naturales de la piel”.

Finalmente, el facultativo indicó que 
en caso de desarrollar heridas o irri-
tación, se debe consultar siempre a 
un especialista quien podría indicar 
tratamiento con medicamentos.

Protagonista

“El uso alcohol gel se ha 
convertido en un hábito, sin 
embargo, recomiendo su uso 
sólo en caso de no contar con 
agua y jabón.”

NELSON RAMOS

SUBJEFE DE LA UNIDAD DE DERMATO-
LOGÍA DEL HOSPITAL DE COQUIMBO

EL DIA
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Varias son las falencias que han 
evidenciado algunas autoridades 
locales y profesionales de distintas 
áreas, especialmente de la salud, y 
que pueden jugar en contra de la 
propia comunidad que no respeta 
las normas, durante los feriados y 
fines de semana largos, como el de 
semana santa, y el último, el pasado 
Día del Trabajador, en plena pandemia. 

Algunas de éstas son, por ejemplo, 
aumenta exponencialmente la pre-
sencia de personas en las calles y en 
espacios públicos, sin que exista un 
control más estricto de lo normal.

También se ha podido apreciar que 
las ferias libres y supermercados, 
cuando abren sus puertas, son fo-
cos de aglomeraciones evidentes, 
donde se nota que muchas de esas 
personas no residen de la zona y no 
hubo fiscalización.

Referente a los cordones sanitarios, 
residentes de sectores como Tongoy 
y Totoralillo, estiman que han sido 
burlados por algunos visitantes, al-
gunos de los cuales incluso suelen 
abandonar sus vehículos a distancia 
de su punto de origen y el resto del 
camino lo hacen a pie.

Muchas personas sin mascarilla 
en la calle, a pesar de que hay una 
prohibición municipal en la comuna 
puerto, pero tampoco se ha realizado 
la fiscalización. 

AUMENTO EN CONTAGIOS

Según la epidemióloga Muriel 
Ramírez, los efectos de lo que ha 
estado ocurriendo cuando existen 
fines de semana largo, no se verán en 
seguida, sino que en unos 15 días más 
con un aumento de contagios y cita 
como ejemplo que precisamente el 
aumento sustancial de infectados en 
los últimos días en el país son conse-
cuencia del relajo de Semana Santa.

Consultada qué comportamiento 
era más peligroso para contagiarse, 
el no usar mascarilla, ponérsela bajo 
la nariz, concurrir a lugares donde se 
producen aglomeraciones y otros 
como se ha visto en la conurbación, 
la profesional fue tajante y dijo que 
“todos en su conjunto”.

Recordó que “la forma de conta-
gio es de persona a persona, hay 
que mantener distancia, evitar la 
aglomeración, usar mascarilla bien, 
porque no siempre la gente la utiliza 
de manera adecuada y el lavado de 
manos permanentemente. Es todo 
en su conjunto lo que después se 
traduce en aumento de contagio, 
que  se van a ver diagnosticados en 
dos semanas  más”.

Muriel Ramírez añade que “está todo 
el mundo asombrado por el aumento 
de casos en Chile, en general en la 
Región Metropolitana y eso es el efecto 
de la Semana Santa, el relajo de las 
medidas, se produjeron contagios que 

estuviéramos en una pandemia. Hace 
algunos días fui a la caleta a comprar 
algo de pescado para balancear la 
dieta, pero al final no compré, por-
que los que faenaban (fileteaban) 
ni siquiera tenían mascarilla, eso 
no puede ser”. 

Añade que en otra ocasión fue a 
adquirir un medicamento a una 
farmacia en el sector de Sindempart 
y ninguno de los tres dependientes 
estaban con mascarilla. “El problema, 
yo creo, es que nadie está fiscalizando. 
En la feria, donde más gente llega, 
nadie anda controlando por ejemplo. 
Veo que en los supermercados es 
donde hay más orden”, dijo.

MAL COMPORTAMIENTO FRENTE A LA PANDEMIA

Oscar Rosales/ Coquimbo

Existe un temor latente debido a que no se habrían  
extremado las medidas de autocuidado por lo que los casos  
de Covid-19 podrían aumentar repentinamente teniendo  
como principal motivo “el relajo” en los días feriados.  

@eldia_cl

Experta prevé aumento de 
contagios luego de los últimos 
fines de semana largos

En semana Santa y el primero de mayo, aumentó exponencialmente la presencia de personas en las calles y en espacios públicos, sin que 
hubiese un control más estricto de lo normal, algo que genera  la alerta frente a futuros feriados. 

EL DIA

los estamos viendo diagnosticándose 
ahora en estos últimos días”.

Por eso dice que los mismos efectos se 
producirán   con el fin de semana que 
pasó con motivo del Día del Trabajador, 
“sobre todo que ya tenemos transmisión 
comunitaria acá en la región, tanto en 
La Serena en el sector de Las Compañías, 
en Ovalle. Entonces, lo más probable 
es que esto no se vea inmediatamente, 
no vamos a tener el aumento de casos 
mañana, lo vamos a tener  en siete o 
diez días más”, afirmó.

Referente a algunas personas que 
utilizan la mascarilla bajo la nariz o 
simplemente en la pera, Ramírez afirma 
que eso no sirve para nada. “La mas-
carilla hay que usarla cuando se está 
en lugares con otras personas y tiene 
que cubrir la nariz y la boca. No sirve 
de nada una mascarilla humedecida. 
Si una persona va sola en un vehículo, 
no tiene para qué usar la mascarilla, 
tiene que ponérsela en el momento 
que se baja y va a tener contacto con 
otras personas”. 

USO DE GUANTES

Sobre el uso de guantes indica que 

estos no protegen y que provocan una 
falsa sensación de protección. “Los 
guantes no protegen, al contrario, hay 
una sensación de falsa protección, 
porque las personas igualmente van 
a tocar a otro, van a tocar superficies 
que están contaminadas y luego se van 
a llevar la mano a la cara, a los ojos, se 
van a correr el pelo para atrás, ese tipo 
de acciones que son inconscientes 
van a hacer que entre el virus por las 
mucosas de los ojos, de la boca o de 
la nariz”, dijo.

LA “PORFÍA”

Uno de los temas más latentes es 
que gran parte de la comunidad ha 
hecho caso omiso de las recomen-
daciones, pero quienes toman las 
medidas pertinentes cuando salen, 
precisan que además los controles 
no son estrictos.

El ingeniero, Bernardo Celedón 
precisa que toma todas las medidas 
pertinentes cuando debe salir por 
necesidad. “Cada 20 días he salido a 
comprar cosas de necesidades bási-
cas y en esas oportunidades he visto 
que la comunidad actúa como si no 

“La mascarilla hay 
que usarla de buena 
manera, no sirve 
de nada usarla 
humedecida. Y si una 
persona va sola en 
un vehículo, no tiene 
sentido que se la 
ponga”.

MURIEL RAMIREZ

EPIDEMIOLOGA
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Alcaldes esperan confirmación de plan 
económico del Gobierno Regional

NECESIDADES

El alcalde de Vicuña, Rafael Vera, es el representante de los municipios de la región en la mesa social regional Covid-19.  EL DÍA

Los jefes comunales 
redactaron una carta con 
necesidades que tendrían 
respuesta –en parte- este 
viernes por la Intendenta 
Lucía Pinto.

El viernes 17 de abril, 13 de los 15 alcaldes 
se reunieron vía videoconferencia para 
unir acuerdos sobre las consecuencias de 
la pandemia que ha azotado a todo el país.

La reunión se tradujo en una carta fir-
mada por el presidente de la Asociación 
Chilena de Municipalidades en la región, 
el alcalde de Vicuña Rafael Vera, junto con 
el alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo, 
como presidente de los municipios rurales 
de la región.

Los alcaldes pidieron al Gobierno Regional 
la inyección de recursos frescos para en-
frentar la pandemia, ya que los “Fondos de 
Emergencia”, equivalentes a $135 millones 
“son insuficientes”, ya que los propios 
municipales fueron ya invertidos en sa-
nitización, implementos de protección, 
entre otros.

Ante esta petición económica, el alcalde 
Vera aseguró que la Intendenta Lucía 
Pinto este viernes se comprometió a dar 
respuesta a las necesidades expresadas 

por los ediles.
“Esperamos con expectativas esta res-

puesta, en la cual nosotros planteábamos 
dineros de la Subdere que se ha compro-
metido a entregar a los municipios y entre 
todas esas respuestas llegarían este viernes. 
Ese es el compromiso que ella tomó en la 
mesa social regional Covid-19”, manifestó 
el jefe comunal.

Es más, el alcalde Vera considera que 
cerca de un 35% menos recursos manejan 
durante este año y han gastado más en 
comparación al mismo período del año 
pasado, y las han ocupado “para aquellas 
acciones que nosotros consideramos que 
son de competencia del Estado”, dicen.

“La Subdere se ha comprometido a una 
cantidad de recursos para los municipios 
y este compromiso lo tomó hace un mes 
atrás, pero hasta hoy no sabemos cuánto le 
corresponderá a cada municipio, con qué 

criterios se van a tomar estas decisiones, 
cuándo se va a entregar los dineros, para 
qué se podrá utilizar esos dineros y si po-
drá ser utilizado de carácter retroactivo. 
Y planteo esto porque los municipios no 
utilizamos los dineros de la Subdere para 
enfrentar los problemas de la comunidad 
e inmediatamente salimos a solucionar 
los problemas con los pocos recursos que 
tenemos”, dijo Vera.

Entre otros aspectos de las necesidades 
de los municipios, los jefes comunales 
sostuvieron que han recibido respuesta, 
como la mayor cantidad de exámenes para 
detectar el Coronavirus y la implementa-
ción de los laboratorios biomoleculares 
en el Hospital Provincial de Ovalle, Ceaza 
y Ucn.

El otro punto de discordia es la reanu-
dación de las clases presenciales en los 
colegios, donde los municipios expresaron 

con firmeza que no estaban dispuestos 
a que los estudiantes volvieran a clases. 
Incluso se analiza que quienes vuelvan 
primeramente a las aulas sean aquellas 
comunas que no presentan contagios y las 
escuelas ubicadas en localidades rurales.

“Yo quiero ser categórico. Combarbalá 
no será conejillo de indias de ningún 
experimento de reanudación de las cla-
ses. Nosotros apelamos a un principio 
de equidad, de igualdad territorial y no 
tiene que exponerse primero a los niños 
de escuelas rurales a verse enfrentados a 
contagios por virus respiratorios. No vamos 
a tolerar a este comuna o a otras que están 
alejadas a la cabecera regional o nacional”, 
aseguró el alcalde Pedro Castillo.

Con todo, esperan que el anuncio de la 
Intendenta pueda solucionar en parte 
sus necesidades generadas por las con-
secuencias del Coronavirus. 

Rodolfo Pizarro S. / Ovalle

@eldia_cl

La Bricrim de Ovalle se encarga de la investi-
gación de los hechos. 

CEDIDA

Encuentran a adulto mayor calcinado en Combarbalá 
LA PDI TRABAJA EN INVESTIGACIÓN PARA ESCLARECER LOS HECHOS 

La víctima de 88 años de 
edad fue hallada muerto 
con quemaduras de carácter 
grave producto de un bracero 
al interior de su hogar. Según 
las primeras informaciones, 
el anciano se habría 
encontrado en evidente 
estado de abandono. 

A las 11:10 de la mañana de ayer Carabineros 
de la subcomisaria de la comuna de 
Combarbalá se dirigió a la localidad de 
Peñablanca de Quilitapia, tras el requeri-
miento del paramédico del hospital, luego 
de hallazgo de un cadáver de un adulto 
mayor de 88 años que se encontraba al 
interior de su casa con parte de su cuerpo 
calcinadas al lado de un bracero. 

Los primeros antecedentes recabados 
por personal de Carabineros indican 
que la persona se encontraba sola y en 
evidente situación de abandono. El fiscal 
de turno en Combarbalá, Cristian Arcos, 
dispuso la concurrencia de la Brigada 
Criminalística de la PDI para esclarecer 
las causas de su muerte. 

Es así como en la jornada de este miércoles, 
detectives de la Bricrim de Ovalle, llegó hasta 

el lugar para investigar los hechos. El jefe de 
Brigada de Investigación Criminal Ovalle, 
Sebastián Slater Contreras, señaló que las 
primera diligencias, “al reconocimiento 
externo del cadáver, este no presentaba 

lesiones atribuibles a terceras personas, sin 
embargo la persona se encontraba en el piso 
sobre un brasero y sus vestimentas estaban 
calcinadas, además su cuerpo presentaba 
quemaduras de carácter grave tanto en su 
tronco como extremidades”.

A  su vez, el policía agregó que, “se estima 
una data de muerte entre 12 a 15 horas, 
pero su causa precisa será determinada 
con la respectiva autopsia a realizarse en 
dependencia del Servicio Médico Legal de 
esta comuna”. 

Del empadronamiento realizado en el lugar, 
la Policía de Investigaciones sostuvo que se 
logró determinar que el fallecido, desde el 
día de ayer presentaba problemas de salud, 
pero se había negado a ser trasladado a un 
centro asistencial. 

Romina Navea R. / Combarbalá

@eldia_cl
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Por su parte, la presidenta del 
APR de La Higuera, cuestionó que 
se llevaran a cabo a su juicio, obras 
como las contempladas a tan corta 
distancia del pozo actual.

“¿Se hizo un estudio previo? ¿Quién 
autorizó la construcción de ese 
pozo? Porque se supone que éste 
venía a complementar el que no-
sotros teníamos para tener el agua 
suficiente para cuando estuviera 
funcionando el alcantarillado. Pero 
al parecer a nadie se le pasó por la 
mente que se les iba a secar el otro 
pozo”, señaló.

NORMALIZACIÓN

Desde el municipio de La Higuera en 
tanto, su alcalde, Yerko Galleguillos, 
señaló que se espera tener solucio-
nado este asunto de manera defi-
nitiva, de aquí a los próximos días. 

“Se están depositando 150 mil de los 
300 mil litros de agua que necesita 
La Higuera, todos los días a través 
de camiones aljibe. Esperamos que 
ya este fin de semana, tener los 
camiones necesarios para proveer 
los 300 mil litros que necesitan los 
vecinos diariamente”, señaló el edil, 
durante un mes, que es el tiempo 
en que aproximadamente, durarán 
las obras del nuevo pozo. 

En ese sentido, la autoridad co-
munal aclaró que la razón de por 
qué se construyó la nueva noria a 
sólo 30 metros del pozo actual, se 
explica porque “el APR tiene dere-
chos constituidos en ese punto. 
Hay que recordar que este pozo no 
es ni para el municipio ni para la 
empresa privada. Es para el mismo 
APR, el cual tiene sus derechos de 
agua constituidos en ese punto, 
por lo tanto, no se puede alejar de 
allí. Ese es el primer motivo. Y el 
segundo es que este nuevo pozo se 
debe construir en terreno fiscal y 
ese era el mejor lugar dentro de la 
propiedad fiscal para poder cons-
truir la segunda noria”. 

Frente a la preocupación de los 
vecinos, Galleguillos aseguró que 
una vez terminada la obra “todo va 
a volver a la normalidad”, aunque 
reconoció que los daños generados 
en el APR “obviamente fueron un 
imprevisto”. 

Por lo pronto asegura, que ante 
la preocupación de los vecinos de 
Punta Colorada por una eventual 
sobreexplotación del pozo del lugar, 
se procedió a gestionar la extracción 
de agua de un pozo autorizado en 
La Serena para evitar seguir sacando 
agua de allá “y de esa manera darle 
tranquilidad a los vecinos de Punta 
Colorada”. 

Al mismo tiempo afirmó, el concejo 
municipal aprobó una subvención 
de 6 millones de pesos para reponer 
la bomba dañada en La Higuera. “Esa 
bomba ya se compró y ya está en 
propiedad del APR” sostuvo el edil. 

 UF 07.05.20: $ 28.710,79 DÓLAR COMPRADOR: $ 838,80 DÓLAR VENDEDOR: $ 839,10 IPC MARZO:0,3% IPSA:+1,08%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 3.964,94 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,98% y cerró en 
19.806,55 puntos. 

Desde hace 10 días que los veci-
nos de la localidad de La Higuera 
vienen sufriendo problemas con el 
suministro de agua de su APR, pues 
éste se haya paralizado producto 
de la filtración que sufrió a raíz de 
las faenas en donde se construye 
lo que será el pozo que alimentará 
el nuevo sistema de alcantarillado 
del lugar.

Financiado por el gobierno regional 
y mandatado por la municipalidad 
de La Higuera, el nuevo pozo se 
ubica a unos 30 metros del actual 
y pretende ser una solución sani-
taria definitiva para los habitantes 
del sector, quienes por años han 
esperado esta infraestructura. 

Sin embargo, luego de que, pro-
ducto de las faenas, el actual APR se 
quedara sin agua, los pobladores del 
sector han debido enfrentar la falta 
del vital elemento, justo en medio 
del incremento de las medidas 
sanitarias a raíz de la pandemia 
del coronavirus. 

 “Hasta ahora hemos ido teniendo 
una horita de agua. Y no a todos, 
porque durante ese periodo, el agua 
no llega a todos los lugares”, comenta 
Ivonne Valenzuela, presidenta del 
APR de La Higuera. “Más encima”, 
agrega, “cuando empezamos con 
los problemas de suministro co-
menzamos a tener inconvenientes 
con la bomba de agua, la cual final-
mente, se quemó el lunes pasado”, 
afirma, debido a la mayor presión 
a la que fue sometida para sacar 
agua del pozo.  

Y si bien, desde que ocurriera el 
incidente, el municipio acudió en 
ayuda de la comunidad, mediante 
el abastecimiento de agua a través 
de camiones aljibe, la preocupación 
de los vecinos se mantiene.

MÁS PROBLEMAS 

En efecto, si bien los camiones 
aljibe continúan abasteciendo al 
APR de La Higuera, un nuevo incon-
veniente se hizo presente. 

Y es que el punto de extracción de 
agua para los camiones se ubica en 
la localidad de Punta Colorada, en 

EN  EL PUEBLO DE LA HIGUERA Christian Armaza/ La Serena

El contratiempo se originó luego de q ue se filtrara el agua 
del pozo que actualmente alimenta al APR de la localidad,  
hacia las obras en donde se construye la noria que nutrirá  
al futuro sistema de alcantarillado del lugar,  dejando a los 
pobladores sin abastecimiento permanente de agua.  El 
alcalde Yergo Galleguillos explicó sin embargo,  que desde un 
primer momento se procedió a abastecer a las personas con  
camiones aljibe, esperando así, normalizar la situación de  
aquí a los próximos días.  

@eldia_cl Vecinos preocupados 
por problemas con el 
suministro de agua

En la imagen se observa el lugar en donde se está construyendo la nueva noria que alimentará 
el alcantarillado de La Higuera (derecha), la cual se encuentra llena de agua. A la izquierda 
en tanto, se observa el pozo actual del APR de la localidad.

CEDIDA

donde se emplaza un pozo de propiedad 
municipal que se utiliza para abastecer 
a diversas majadas y a sectores alejados 
de la comuna, en donde, como asegura 
el consejero regional Javier Vega, se 
ha generado una sobreextracción de 
agua desde aquella noria que tiene 
inquietos a los habitantes del lugar. 

“He recibido denuncias que señalan 

que se deben llevar unos 600.000 
litros de agua que han sacado de ese 
pozo. Por lo tanto hay una preocu-
pación de los habitantes, no sólo 
de La Higuera, sino que también 
de Punta Colorada y El Trapiche, 
que también están viendo que, por 
tratar de solucionar un problema, 
se está generando otro, pudiendo 
secar esos pozos para solucionar un 
problema que era evitable”, afirma. 

DUDAS

La autoridad regional aseguró que 
“tanto el gobierno regional, e incluso 
la empresa que está realizando las 
obras, le bajaron el perfil a esta si-
tuación, porque no era menor, pues 
en un momento, ya iban dos días 
de esa situación en que no había 
agua potable. Ya hoy, estamos en el 
décimo día y todavía no tenemos 
soluciones claras”.
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Luke Denman, uno de los dos esta-
dounidenses detenidos en Venezuela 
por un ataque marítimo frustrado, 
dijo este miércoles que tenía órdenes 
de tomar el control del aeropuerto 
cercano a Caracas para enviar al presi-
dente de Venezuela, Nicolás Maduro, 
a Estados Unidos.

“Debía asegurarme de tomar el control 
del aeropuerto para que pudiéramos 
hacer un traslado seguro de Maduro 
hasta el avión”, dijo el estadounidense 
que, aseguró, ingresó a las Fuerzas 
Armadas de Estados Unidos en 2006 
y se especializó en infiltración y tra-
bajos tácticos.

Las declaraciones de Denman fueron 
presentadas por Maduro durante una 
rueda de prensa que ofrece desde el 
palacio presidencial de Miraflores, 
en Caracas, junto a ministros y el alto 
mando militar, y en la que participan 
por videoconferencia embajadores y 
periodistas.

El estadounidense explicó que su par-
te del plan, calificado por el Gobierno 
venezolano como una invasión frus-
trada, consistía en establecer una 
“propia seguridad”, comunicarse con 
las torres del aeropuerto que sirve a 
Caracas, y “hacer entrar los aviones”.

“Uno (de esos aviones) era para to-
mar a Maduro y llevarlo hasta Estados 
Unidos”, sostuvo durante este cues-
tionario, que contempla más de 30 

Estadounidense detenido dice que el 
plan era enviar a Maduro a EE.UU.

prensa. “Esta es la verdad: una incursión 
armada, preparada por grupos merce-
narios, por la empresa Silvercorp, por 
órdenes de Donald Trump”, prosiguió.

Maduro consideró imposible que los 
Gobiernos de Estados Unidos y Colombia 
intenten desmarcarse de estos hechos 
porque, dijo, numerosas pruebas los 
vinculan con este ataque ocurrido entre 
el domingo y lunes en las costas de los 
estados La Guaira y Aragua.

Además, en el video Denman mues-
tra un contrato en el que, aseguró, se 
describe su propósito de expulsar a 
Maduro de Venezuela en tanto que 
el documento estaría firmado por 
Goudreau, el asesor político venezolano 
Juan José Rendón y por el líder opositor 
Juan Guaidó, a quien EE.UU. y otros 50 
países reconocen como presidente.

La respuesta del Ejecutivo venezolano 
para disuadir este “intento de magni-
cidio” ha dejado hasta ahora a ocho 
implicados fallecidos y al menos 19 
detenidos, luego de que este miércoles 

se informase de cuatro nuevas capturas.
Pero antes, Pompeo había señalado 

que Estados Unidos no estaba relacio-
nado con los ataque fallidos.

“No hubo una implicación directa de 
Estados Unidos en esta operación, si 
hubiéramos estado implicados habría 
sido diferente”, manifestó con sorna y 
entre risas.

Venezuela y Estados Unidos fueron 
cercanos aliados políticos y comercia-
les por años, pero la estrecha relación 
giró 180 grados con el arribo al poder 
del fallecido presidente Hugo Chávez 
(1999-2013), que se acercó más a naciones 
como Rusia y China.

Esta política exterior se mantuvo con 
el sucesor de Chávez, Nicolás Maduro, 
a quien medio centenar de países, con 
Estados Unidos a la cabeza, no reconocen 
como presidente legítimo de Venezuela.

Esta cincuentena de naciones recono-
cen en el cargo de presidente interino 
de Venezuela, desde enero de 2019, a 
Juan Guaidó.

SE TENSAN RELACIONES

Identificaciones de detenidos reveladas por el propio Presidente de Venezuela, Nicolás Madu-
ro, con las que acusa “órdenes de Trump” en el supuesto operativo en su contra.

Las declaraciones de Luke Denman fueron presentadas por 
Maduro durante una rueda de prensa que ofrece desde el palacio 
presidencial de Miraflores, en Caracas, junto a ministros y el  
alto mando militar, y en la que participan por videoconferencia 
embajadores y periodistas.

EFE / Caracas

@eldia_cl

“Van surgiendo cada 
vez más pruebas. 
Esta es la verdad: una 
incursión armada, 
preparada por grupos 
mercenarios, por la 
empresa Silvercorp, 
por órdenes de Donald 
Trump”,

NICOLÁS MADURO

PRESIDENTE DE VENEZUELA

preguntas, y que fue filmado y difun-
dido en medios públicos.

Entre sus respuestas, Denman asegura 
que trabajó junto a Jordan Goudreau, 
representante de la contratista estado-
unidense Silvercorp, en estos planes, 
al tiempo que dice haber ingresado 
a Venezuela junto a otros dos de sus 
paisanos, aunque hasta ahora solo son 
dos los norteamericanos detenidos: 
él y Airan Berry.

A la pregunta de quién comanda 
a Goudreau, Denman contesta: “El 
presidente Donald Trump”.

Esta última afirmación le valió a 
Maduro para reiterar sus acusaciones 
contra la Administración de Trump, a 
la que señala de orquestar los ataques 
frustrados.

“Van surgiendo cada vez más prue-
bas”, dijo Maduro durante su rueda de 

EFE
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VISIONES

El machi Celestino Córdova retomó la huelga de 
hambre al interior de la cárcel de Temuco, exigiendo 
el cambio de lugar del cumplimiento de condena en 
el contexto de la emergencia sanitaria.

El condenado a 18 años por el incendio con resultado 
de muerte del matrimonio Luchsinger Mackay, retomó 
la medida de presión de manera indefinida, esto en 
demanda del traslado a su denominado sitio espiritual.

A través de su vocería, Córdova expresó que es 
necesaria esta medida como prevención al contagio 
por la pandemia del Covid-19 en atención a razones 
humanitarias, argumentando que el Gobierno no 
ha hecho un pronunciamiento para salvaguardar 
la vida de los presos políticos mapuches.

Los estudiantes de último año de las escuelas secundarias 
de Wuhan, ciudad china donde se originó la epidemia de 
covid-19, volvieron este miércoles a clases con medidas que 
incluyen el uso mascarillas, detectores de temperatura y 
distanciamiento social.

Tras cuatro meses con los colegios cerrados por el Año 
Nuevo chino y luego el coronavirus, los alumnos regresaron 
con mascarillas y debieron pasar por cámaras infrarrojas 
para detectar posible fiebre.

“Por fin recomienza la escuela”, dijo feliz una alumna en la 
red social Weibo. “Es la primera vez que estoy tan contenta 
de volver a clases, a pesar de que tengo examen en dos 
días”, agregó. Los alumnos se sientan en mesas individuales 
separadas un metro una de otra.

Wuhan comienza el retorno a clases en 
colegios con estudiantes del último año

Machi Celestino Córdova retoma 
huelga de hambre en penal de Temuco

EEUU llama a la OMS 
a invitar a la Taiwán a 
Asamblea Anual de la 
Salud

Estados Unidos llamó el miércoles a 
la OMS a desafiar la presión de China 
e invitar a Taiwán a su reunión anual, 
que discutirá en los próximos días 
la pandemia de la COVID-19.

Washington aún no ha confirmado 
su participación en las conversaciones 
de la Asamblea Mundial de la Salud 
del 18 y 19 de mayo, que se realizarán 
después de que el presidente Donald 
Trump prometió recortar fondos 
para este organismo de la ONU.

“Quiero pedir a todas las nacio-
nes, incluidas las de Europa, que 
apoyen la participación de Taiwán 
como observador en la Asamblea 
Mundial de la Salud y otros lugares 
relevantes de las Naciones Unidas”, 
dijo el secretario de Estado, Mike 
Pompeo, en rueda de prensa.

“También pido al director gene-
ral de la OMS, Tedros (Adhanom 
Ghebreyesus), que invite a Taiwán a 
observar la cita de este mes, como 
él tiene el poder de hacer, y como 
lo han hecho sus predecesores en 
múltiples ocasiones”, agregó.

BIO BIO

Su designación generó 
polémica en organizaciones 
feministas e incluso en 
funcionarias de la cartera.

Santelices sale al paso de 
críticas tras nombramiento 
como ministra de la Mujer

Durante la mañana de este miércoles 
la nueva ministra fue consultada por la 
prensa sobre si mantenía sus dichos de 
apoyo a la dictadura militar chilena, a 
lo que Santelices señaló que “jamás he 
avalado ni he justificado la violación 
a los derechos humanos. El tener una 
tendencia política no significa avalar 
hechos tan graves y que deben ser con-

POR DICHOS EN APOYO A LA DICTADURA MILITAR

La ministra de la Mujer y Equidad de Género, Macarena Santelices en su primera delca-
ración oficial como secretaria de Estado este miércoles en La Moneda.

Este martes fue nombrada como ministra 
de la Mujer y Equidad de Género Macarena 
Santelices, exalcaldesa de Olmué entre 
los años 2012 y 2019, lo que ha desatado 
una polémica en organizaciones femi-
nistas y también ante la agrupación de 
funcionarias y funcionarios de la misma 
cartera.

Este miércoles comenzó sus funciones 
en el cargo que dejó vacante Isabel Plá 
tras su renuncia, puesto que había sido 
ocupado desde el 13 de marzo por la 
subsecretaria del ramo, Carolina Cuevas.

denados, no hoy, sino que siempre, 
como es la violación a los derechos 
humanos”.

“Los derechos humanos no tie-
nen religión, no tienen que ser de 
izquierda ni derecha. Los derechos 
humanos los tenemos todos y es 
una de las razones por las cuales 
vamos a luchar en el Ministerio de 
la Mujer”, sostuvo.

Asimismo, señaló que el tener “una 
posición política no tiene nada que 
ver con los derechos humanos y por 
lo mismo desde hoy soy ministra de 
todas las chilenas”.

“Júzguenme de lo que hago desde 

hoy en adelante. Como mujeres, 
como chilenos tenemos el derecho 
de tener tendencias políticas, pero 
eso en ningún caso significa vul-
nerar ningún tipo de derecho, o de 
justificar la violación de derechos 
humanos”, aseguró.

En la misma línea, señaló: “No me 
corresponde hacer juicios hoy como 
ministra de la Mujer a comentarios 
que he hecho en el pasado. (…) Insisto, 
mi cartera hoy es el Ministerio de 
la Mujer y no corresponde entrar 
en ningún tipo de calificación (…) 
política que en el pasado pude haber 
hecho, porque era alcaldesa”.

Júzguenme de lo 
que hago desde hoy 
en adelante. Como 
mujeres, como 
chilenos tenemos 
el derecho de tener 
tendencias políticas”.

MACARENA SANTELICES

MINISTRA DE LA MUJER

MINISTERIO DE LA MUJER

BioBio Chile / Santiago

@eldia_cl
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Publica tus avisos económicos VIERNES, SÁBADO, DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. Promoción válida presencialmente.

P R O M O C I Ó N

Tu aviso de El Día, también aparece en la 
versión digital del diario en: www.diarioeldia.cl

PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena Fco Aguirre con Liber-
tad, 3D-1B, estacionamiento, 
amoblado, lavadora, secadora, 
$320.000.  F: 994405582

VENDO - CASA

Vendo casa 2 pisos Milagro II, 
5D-2B, comedor, ampliación de 
living en proceso, $80.000.000 
conversable. Verdaderos inte-
resados.  F: 992818202

VENDO - LOCAL

Vendo derecho llave sangucheria 
20 años funcionando centro La 
Serena Cordovez incluye patente 
alcohol. Interesados llamar:  F: 
994487771

VENDO - TERRENO

Vendo/Arriendo sitios desde 
900m2 frente Mall Serena $38 
mll  F: 952039992

VEHÍCULOS
COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.autoka-
rino.cl, Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

 Se requiere contratar ejecutiva(o) 
de ventas para óptica en terreno, 
debe cumplir con los siguientes 
requisitos: Experiencia demostrable 
en el área de ópticas (leer recetas, 
conocer modelos de marcos y trata-
miento de cristales); talento en ven-
tas (demostrable); buena presencia; 
buen vocabulario; uso profesional de 
correo electrónico y computación 
nivel medio; disponibilidad para 
viajar por semanas o días fuera de 
la región; capacidad para trabajar 
bajo presión y cumplir con metas; 
tener licencia clase B. F: awilhelm@
growvision.cl   +56962122902

Oficial de notaría , con experiencia, 
para atención de público en trámi-
tes de mesón. Notaría de Coquim-
bo. Indicar pretensión de renta. 
Interesados/as enviar su CV por 

correo electrónico. Disponibilidad 
inmediata.  F: postulacion.notaria@
yahoo.com

EMPLEO BUSCAN

Se ofrece maestro de construc-
ción para todo tipo de trabajo para 
el hogar. Disponibilidad inmediata.  
F: 965432482

GENERALES
VENDO

Fabrica regional ofrece pequeñas, 
medianas constructoras y particu-
lares, ladrillos tipo princesa 29-14-7 
cms $290, 29-14-9 cms $420, 29-14-
11 cms $490. Ventas.  F: 512-267380, 
992079232

Vendo 3 artículos y regalo bate-
ria acustica Yamaha nueva más 
4 cilindros gas nuevos sellados 
45K.  F: 963213690

COMPRO

Compro cilindros gas 15 kilos 
$18.000 tambien otros tamaños.  
F: 976101133

SERVICIOS

Se realiza masaje completo, spa. 
Voy a domicilios.  F: +56941106006

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont de todo tipo, repara-
ciones, técnico autorizado F: 
+56964804305

MAYORES
Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme! ·  F: 995447208

Privado Mariela nuevas chicas 
vip , Cote 35 hermosa figura.  F: 
978268272

Mujer bellísima con los mejore senos 
y gluteos.  F: 951590098

Escort linda morena hot 19 años.  F: 
972745645

LEGALES
Se da aviso por robo de placa Tipol 
N° 944 de la Subcomisaria Paula 
Oliva Silva, solicitando devolución. 
Su uso indebido es penado por 
la Ley. 

Por extravío se da orden de no 
pago a los cheques desde N° 
1760272 hasta N° 1760315 de la 
Cta. Cte. N° 13030677 del Banco 
Scotiabank, sucursal La Serena. 

Por extravío se da orden de no 
pago a los cheques desde N° 
4800948 al N° 4800959 de la Cta. 
Cte. N° 42-75-987180 del Banco 
Chile. 

Por extravío se da orden de no pago 
al cheque N° 214789 de la Cta. Cte. 
N° 12501143080 del Bancp Estado. 
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PROCESO DE RENOVACION

NUEVO QUÍMICO QUEMA
LA TOTALIDAD DEL 
PASTO EN LA PORTADA
En este seguimiento que hemos rea-

lizado a través de Diario El Día junto al 
personal administrativo y de mantención 
de la cancha del estadio La Portada, esta 
vez le dejamos el testimonio gráfico del 
actual estado de la carpeta que ha sido 
“quemada” en su totalidad a la espera 
de poder terminar con más del 90 por 
ciento de la bermuda.

El actual proceso que comenzó hace 
diez días, le da un aspecto distinto, feo 
a la vista, dejando la sensación como si 
el pasto no hubiese sido regado en los 
últimos treinta días, en señal del efecto 
que están cumpliendo los químicos o 
mata malezas.

El proceso que se ha llevado dentro de 
los plazos estimados, aunque el clima 
helado y las lloviznas matinales, ha 
retrasado por momentos que se riegue 
con los químicos, aunque se estima 
que en las próximas dos semanas se 
colocará  la semilla definitiva.

El técnico a cargo de liderar el trabajo 
en La Portada, Antonio Roco, nos cuenta 
que  la cancha se encuentra “totalmente 
amarilla” en un proceso que ha sido 
“algo lento” producto de las heladas, 
que hace que el área a cubrir se demoré 
más en recorrer, “es un producto más 
eficaz y de mayor eficiente cuando 
hay alta temperatura y hemos tenido 
bajas temperaturas, de esa manera se 
demora más en recorrer”, explica tras 
un recorrido celebrado en el recinto 
deportivo.

Incluso, explica Roco que el martes 
tenían proyectado realizar nuevamente 
el proceso y debieron suspenderlo, “pen-
sábamos echar una segunda pasada del 
producto para reforzar y no pudimos  
porque salió un viento fuerte y hoy 
(ayer) lloviznó por la mañana, veremos 
si mañana (hoy) lo podemos, hacer es 
como pegarle el último empujón para 
que controle gran arte de la bermuda”.

Acerca del químico que utilizan, enfati-
za que se trata de un “producto sistémico, 
no es de contacto, este ultimo donde 
echa el líquido quema, pero queda 
todo vivo hacia abajo es como cortar la 
cabeza, pero el cuerpo sigue vivo, al ser 
sistémico absorbe, la planta lo asimila, 

@eldia_cl

El Día. / LA SERENA

El proceso que ha cumplido los primeros 
diez días, necesita de otros siete para 
terminar la primera etapa. Después se 
colocará la nueva semilla que en un 
máximo de dos meses dejará la carpeta 
verde como una de las mejores del país.

cedentes, ninguna cancha ha tenido 
un trabajo tan invasivo, en el Estadio 
Nacional realizan hoy un trabajo muy 
focalizado. Sin embargo, junto al equipo 
de la administración municipal  se ha 
realizado una gran gestión con el apoyo 
de empresas que nos han colaborado 
como Anasac, Parques Johnsson y EQA, 
con quienes hacemos una visita técnica 
cada dos días. Es un trabajo profesional 
y queremos que quede como una de 
las mejores canchas del país, como 
Calama y Rancagua, que son de una 
sola variedad y de alto standar”.

Lo que estamos 
haciendo es algo sin 
precedentes, ninguna 
cancha ha tenido un 
trabajo tan invasivo, 
en el Estadio 
Nacional realizan 
hoy un trabajo muy 
focalizado”
ANTONIO ROCO
ENCARGADO DE LA CANCHA

Así luce hoy el principal campo deportivo de la comuna serenense que ha aprovechado el covid 19 para realizar la quema de la bermuda. 
LAUTARO CARMONA

no lo rechaza y en algún momento corta 
la fotosíntesis de la bermuda y la mata 
sistemáticamente, aunque es más lento 
ciertamente”.

-¿Qué viene ahora?
“Ya han pasado 10 días, faltan otros 7, 

la idea no es eliminar la bermuda en un 
100 por ciento, estaría mintiendo si fuera 
así, la idea es controlar, ya que en algún 
lugar podría aparecer un espolón aun-
que se podría controlar. En las actuales 
condiciones era incontrolable, aunque 
los parámetros de nuestra cancha siguen 
siendo óptimos”. 

-¿Ahí estarían en condiciones de 
sembrar?

“Queremos traer la maquinaria de la 
empresa  PDG de Marbella y de ahí estar 
sembrando en unas dos semanas para 
ver el color de la cancha verde en unas 
cuatro semanas”

-¿Todo  indica que tendrán tiempo 
suficiente?

“Es cierto que dependemos del clima 
y de lo que ocurra con el covid-19 y el 
fútbol, pero la cancha la tendremos en 
70 días en las mejores condiciones. Lo 
que estamos haciendo es algo sin pre-
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POLIDEPORTIVO

La dirigencia de Blanco y Negro (ByN) habría aceptado 
que la Dirección del Trabajo (DT) pueda mediar entre 
ellos y el plantel de Colo Colo para poner fin al conflicto 
entre ambas partes.

Según informó El Mercurio, lo anterior se resolvió 
luego de una reunión que la concesionaria sostuvo vía 
teleconferencia con delegados de la DT, tras la denuncia 
presentada por los jugadores y el Sifup.

Desde ByN señalaron al matutino que “estamos 
dispuestos a negociar y aceptamos la mediación del 
organismo”, luego de que la Administradora de Fondos 
de Cesantía (AFC) aceptara la petición para acogerse a 
la Ley de Protección del Empleo.

Una fuente que participó de la cita detalló que “lo 
más inmediato y urgente” es que la DT ahora pueda 
conversar con el plantel de jugadores para comenzar 
a buscar una salida al conflicto.

El exjugador y emblema del Barcelona, Andrés Iniesta, lle-
nó de elogios al portero nacional, Claudio Bravo, con quien 
compartió camarín en el elenco catalán.

Iniesta, que también destacó el rendimiento de Arturo 
Vidal, señaló que “con Claudio tengo recuerdos buenísimos. 
Logró el Zamora en una temporada espectacular donde ga-
namos la Champions, y era un muro. Tuvo una regularidad 
espectacular, igual que Arturo en este caso, quienes han 
sido referentes en la Selección chilena”.

En conversación con el CDF, el actual jugador del Vissel 
Kobe de Japón también tuvo elogios para el delantero Alexis 
Sánchez, quien hoy juega en el Inter de Milan.

“De Alexis también tengo un buen recuerdo. Es un delantero 
que tiene unas cualidades espléndidas en el uno contra uno. 
Físicamente es muy rápido. Jugar en el Barcelona no es fácil, 
todos necesitan un tiempo de adaptación”.

Iniesta sobre Bravo en Barcelona: “Un 
muro, tuvo una regularidad espectacular”

Dirección del Trabajo mediará en
el conflicto salarial en Colo Colo

Paulo Dybala al fin 
supera el coronavirus 
luego de dar positivo 
en cuatro ocasiones

Finalmente. Paulo Dybala le ganó 
el partido al Coronavirus, luego de 
que esta jornada se confirmara que 
el jugador argentino logró superar 
la enfermedad.

La Juventus, actual equipo del 
trasandino, detalló en un breve co-
municado que Dybala “se sometió, 
como indica el protocolo, a un doble 
testeo de diagnóstico (hisopos) por 
Coronavirus (COVID-19). Ambos re-
sultaron negativos”.

La ‘Vecchia Signora’ añadió que el 
seleccionado argentino “se encuen-
tra recuperado y podrá abandonar el 
régimen de aislamiento en su casa”.

Dybala no ocultó su felicidad por 
la noticia, publicando una foto en 
su cuenta de Instagram con la frase 
“mi imagen lo dice todo, finalmente 
curado de COVID-19”.

Cabe recordar que el trasandino 
fue el tercer jugador de la Juventus 
en contraer la enfermedad, arro-
jando positivo en los cuatro exá-
menes de PCR a los que se sometió 
previamente.

CEDIDA

Michael Jordan dejó una 
huella insuperable en el 
baloncesto,  para muchos 
el número uno del deporte 
de la canasta, que vuelve a 
recuperar su esencia tras el 
estreno de “The Last Dance”

El nuevo “vuelo”
de Michael Jordan

sexto anillo de la NBA después de lograr 
cinco en siete años. 

Una temporada que se anunció como 
“el último baile”, término que acuñó el 
entonces entrenador Phil Jackson, para 
expresar las tensiones existentes entre 
los directivos y algunos jugadores, entre 
ellos Jordan sobre el que se presumía 
sería su último año de carrera. 

Con los Bulls ganó su sexto anillo y, 
poco después, el 13 de enero de 1999, 
Michael Jordan anunciaba su retirada, la 
segunda tras la de 1993 cuando su padre 
fue asesinado. 

Pero no fue el definitivo adiós de la 
gran leyenda del baloncesto. “Air” Jordan 
regresó en septiembre de 2001 vistiendo 
la camiseta de los Washington Wizards, 
donde jugó dos temporadas hasta que 
puso punto final a su brillante trayectoria.

EL ÉXITO DEL “ÚLTIMO BAILE”.
“The Last Dance”, que emite Netflix a 

nivel internacional y el canal ESPN en 
Estados Unidos, se ha convertido en 
la serie documental más demandada 
del mundo, según la consultora Parrot 
Analytics.

Según un análisis de esta consultora, 

LA SERIE SIGUE BATIENDO RECORDS DE AUDIENCIA

Michael Jordan y el entrenador Phil Jackson tuvieron una relación muy exitosa. 

Diecisiete años después de su defi-
nitiva retirada, la figura deportiva de 
Michael Jordan (Nueva York, 1963) sigue 
acaparando comparaciones sobre si es 
el mejor baloncestista de la historia o a 
su altura se sitúan otras estrellas, como 
el malogrado Kobe Bryant o el actual 
LeBron James. 

Un debate que se abre en este caso 
tras la proyección de la serie “The Last 
Dance”, que tiene como personaje cen-
tral a Michael Jordan y el contexto de la 
temporada 1997-98 con los Chicago Bulls, 
equipo con el que pretendía ganar su 

durante la semana del 19 al 25 de abril 
la serie tuvo una demanda 37 veces 
mayor que la media de las series de 
televisión en los Estados Unidos y  30 
veces más que la media de las series 
a nivel mundial.

“La popularidad mundial de ̀ The 
Last Dance´ refleja el atractivo global 
de los deportes y la figura de Michael 
Jordan y los Chicago Bulls de los años 
90”, explica Steve Langdon, director 
de alianzas de Parrot Analytics. 

“The Last Dance”, que consta de 
diez capítulos que se emiten de dos 
en dos a lo largo de cinco semanas,  
ha sido la serie documental más 
demandada en los EE. UU. desde el 
24 de abril, superando a “Tiger King: 
Murder, Mayhem and Madness”,  
protagonizada por Nicolas Cage. 
También ha sido la serie documental 
más demandada a nivel mundial 

desde el 23 de abril, cuando superó 
a “Cosmos: Possible Worlds”.

“Estamos asistiendo a un aumento 
de la demanda de documentales 
deportivos durante la pandemia 
del coronavirus”, explica Langdon. 

EL  PODER DE JORDAN.
En “The Last Dance”, que repasa la 

trayectoria de Michael Jordan, desde 
su etapa universitaria en Carolina 
del Norte hasta la última temporada 
en los Chicago Bulls, franquicia con 
la que consiguió sus seis anillos de 
la NBA, se traza un perfil de una 
estrella arrogante, egoísta, pero a la 
vez divertido y bromista, sin olvidar 
los problemas que vivió por su gran 
fama que apenas le permitía salir de 
su residencia o de los hoteles donde 
se hospedaba.

NETFLIX

Juan Medina/ EFE

@eldia_cl
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Tusquets Editores publicará el 
próximo 26 de mayo “Historia de 
Mix, de Max y de Mex”, el último libro 
del escritor ovallino Luis Sepúlveda, 
que falleció el pasado 16 de abril en 
Oviedo a los 70 años a consecuencia 
del coronavirus.

“Historia de Mix, de Max y de Mex” 
es una conmovedora fábula de amor 
por los animales, con la amistad 
entre un joven y su encantador 
gato como protagonista.

“Me gustan todos los animales, 
pero con los gatos tengo una rela-
ción especial”, señalaba el autor y 
recordaba que esa pasión le venía 
desde que un astrólogo chino le dijo: 
“Alguna vez, en una vida pasada, 
fuiste un gato muy feliz, porque eras 
el gato favorito de un mandarín”.

A Sepúlveda le atraía de los gatos 
que son animales “misteriosos, 
muy dignos e independientes” y no 
pudo evitar su asombro cuando vio 
la “dignidad” que tenía el pequeño 
Mix, un gato que su hijo Max había 
adoptado en la Sociedad Protectora 
de Animales de Múnich, un gato 
pequeño que tenía un rostro dife-
rente a cualquier otro gato.

El autor advierte que en la historia 
del libro descubrirá que Mix tuvo 
“un destino extraño que a cualquier 
otro animal habría hecho sufrir 
mucho”, pero “nunca abandonó 
el buen humor manifestado en sus 
ronroneos y cuando, como todos 
los gatos, se ausentaba sin dejar de 
estar presente, envuelto en el gran 
misterio que rodea a los gatos, en 
su expresión se podía ver una gran 
felicidad”.

En muchas ocasiones Sepúlveda 
preguntó: “¿En qué piensas, Mix?”. 

@eldia_lvarela

Equipo El Día /  La Serena

“Historia de Mix, de 
Max y de Mex” es una  
conmovedora fábula de 
amor por los animales, con 
la amistad entre un joven 
y su encantador gato como 
protagonista. El reconocido 
autor falleció el pasado 16 
abril en España a causa del  
Covid-19

Publicarán el último libro del 
escritor ovallino Luis Sepúlveda 

EL PRÓXIMO 26 DE MAYO

La historia que escribió fue la alterna-
tiva a la voz del silencio del gato Mix.

El editor de Tusquets, Juan Cerezo, ha 
subrayado que Sepúlveda dominaba 
como pocos “la magia de la oralidad, y 
sus historias tenían humor, sorpresa 
y un soterrado idealismo”.

Para su editor, Sepúlveda era tal vez 
“el escritor en español que mejor 
entendió la energía de Jack London y 
Ernest Hemingway”, por ejemplo, en 
“Un viejo que leía novelas de amor”; 
o la poesía seca de Bruce Chatwin, 
en uno de los más bellos libros de 
viajes en español, “Patagonia Express”.

También supo interpretar el ímpetu 

El autor de Un viejo que leía novelas de amor empezó a sentirse mal el pasado 25 de febrero, falleciendo por Coronavirus el pasado 16 de abril 

IMAGEN DE TV

de la aventura de Francisco Coloane 
en “Mundo del Fin del Mundo”; o el 
cáustico romanticismo de Raymond 
Chandler en “Nombre de torero” y “El 
fin de la historia”, protagonizadas por 
un Juan Belmonte que es en realidad 
su alter ego, viejo comunista desen-
cantado dispuesto a partirse la cara 
por una causa justa.

A propósito de “Historia de Mix, de 
Max y de Mex”, Cerezo apunta que 
muchos recordarán al autor chileno 
por una serie de fábulas que son “in-
mejorables acicates de lectura para los 
más jóvenes, y donde las peripecias 
de gatos y gaviotas, perros, caracoles 
y ballenas, ilustran con paradójica 
humanidad los valores en los que 
Lucho cree: la amistad, la falta de 
prejuicios, el trabajo el equipo, la 
lealtad”.

MUERTE EN ESPAÑA

El jueves 16 de abril , Sepúlveda falleció 
en el Hospital Universitario Central 
de Asturias (HUCA), en la capital del 
principado. Sepúlveda fue uno de 
los primeros casos de positivo por 
coronavirus en España. Después de 

mes y medio de lucha contra la en-
fermedad, el novelista chileno  murió 
a los 70 años.

El autor de Un viejo que leía novelas 
de amor empezó a sentirse mal el 
pasado 25 de febrero y enseguida se 
le diagnosticó una neumonía aguda 
sin antecedentes. Una vez que se 
confirmó el positivo de covid-19 se 
activó el protocolo y el paciente fue 
trasladado al hospital universitario, 
consignó El País.

Autor de más de una veintena de 
novelas, libros de viaje, guiones y 
ensayos, Sepúlveda abandonó Chile 
en 1977 tras ser represaliado por la dic-
tadura de Augusto Pinochet. Después 
de un largo periplo por América Latina 
que incluyó su participación en la 
revolución sandinista de Nicaragua 
(también estuvo en Argentina, Uruguay 
o Brasil), recaló en 1997 en Gijón.

Durante su larga carrera como escritor 
recibió una veintena de galardones, 
entre ellos el premio Pegaso de Oro, en 
Florencia, o el Premio de la Crítica, en 
Chile. Es, además, Caballero de Las Artes 
y las Letras de la República Francesa y 
doctor honoris causa por la Universidad 
de Urbino, Italia.

70
años tenía el escritor ovallino 
que falleció el pasado 16 de 
abril por Coronavirus en Espa-
ña.
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El objetivo de la iniciativa 
es dara a conocer 
la experiencia del 
distanciamiento social con 
el coronavirus

En Illapel organizan 
concurso “pandemia 
en 100 palabras”

para toda persona que desee participar.
La temática debe ir basada en el marco 

de la situación pandemia mundial por 
el Covid-19 y la experiencia en cuaren-
tena y distanciamiento social vivida en 
la comuna. 

Para el encargado de la Casa de la Cultura 
Jorge Pereira es la instancia que  tienen los 
illapelinos para escribir lo que sienten al 

DESTINADO A TODO PÚBLICO

La comuna de Illapel registra 19 casos de coronavirus, por lo mismo para dar a conocer 
la experiencia de sus habitantes ante la pandemia organizaron el concurso literario.

La ciudad de Illapel ha sido una de las 
comunas de la Región de Coquimbo 
más golpeada por la pandemia, varios 
casos  fueron detectados generando un 
gran temor entre sus habitantes ante un 
masivo contagio.

Con el objetivo de escuchar y conocer 
las experiencias de los illapelinos en 
pandemia, la Casa de la Cultura de la 
Municipalidad de Illapel organizó un 
concurso literario en 100 palabras de 
relatos, experiencias, reflexiones, cuentos, 

estar dentro de  sus casas o cuando 
salen  a comprar .

“La idea es leer escuchar y luego 
publicar los relatos en la ciudad para 
que nos conozcamos y veamos que 
quizás todos tenemos experiencias 
similares. 

Pereira  sostuvo que la idea es que 
participen todas las personas que 
deseen y que no sea solo exclusivo 
para escritores.

“Por eso las bases van desde los 7 
años, todo el mundo puede partici-
par , ya sea con una historia real o 
un cuento sobre la  cuarentena en 
100 palabras” señaló el encargado 
de la casa de La Cultura de Illapel

La comuna de Illapel lleva regis-
trada 19 casos de Covid-19 siendo la 
tercera comuna con más casos de la 
región tras La Serena y Coquimbo, 
por eso las autoridades locales han 
solicitado una serie de medidas para 
enfrentar los contagios en la comuna. 
Esto mismo motivó al municipio a 
que las personas se desahoguen o 
hagan catarsis a través de esta es-
critura contando cómo han vivido 
está situación.

Las bases del concurso literario 
serán publicadas próximamente en 
las redes sociales del municipio de 
Illapel y la fanspage de la Casa de la 
Cultura illapelina. 

Es la instancia que 
tenemos para escribir lo 
que sentimos dentro de 
nuestras casas o cuando 
salimos a comprar la idea 
es publicar los relatos  de  
nuestra ciudad“

JORGE PEREIRA

ENCARGADO CASA LA CULTURA 
DE ILLAPEL

LAUTARO CARMONA

Equipo El Día / Illapel

@eldia_cl

Sus estrofas son cantadas 
a todo pulmón en miles 
de balcones en España en 
pleno confinamiento por 
coronavirus.

“Resistiré” será recordado 
como el himno que ayudó a 
sobrevivir al COVID-19

algunos de los más de cincuenta talen-
tos comprometidos entre intérpretes y 
músicos con esta iniciativa de Cadena 
100 a beneficio de Cáritas y producida 
por Pablo Cebrián.

“Resistiré, para seguir viviendo, soportaré 
los golpes y jamás me rendiré y aunque 
los sueños se me rompan en pedazos, 
resistiré”.

EN ESPAÑA

Varios artistas españoles se sumaron a cantar la versión de “Resistiré” a través de 
video llamadas

 ”Resistiré” del Dúo Dinámico se consoli-
dó  en los días de encierro de los españoles 
como himno oficioso del confinamien-
to por la pandemia de coronavirus y, 
mientras aumentan exponencialmente 
sus reproducciones, creció también 
el número de versiones que inundan 
las redes, la última a cargo de un buen 
puñado de figuras.

David Bisbal, Melendi, Manuel Carrasco, 
Rozalén, Vanesa Martín o Álvaro Soler son 

Ese es uno de los versos del disco 
En Forma (1988) de Dúo Dinámico 
y que es cantada a todo pulmón en 
miles de balcones en España en ple-
no confinamiento por coronavirus.

Su lanzamiento coincide con la 
noticia de que la grabación original a 
cargo del Dúo Dinámico ha aumenta-
do sus escuchas en Spotify en más de 
un 435% desde el 15 de marzo, cuando 
empezaron a viralizarse vídeos que 

la utilizaban por ejemplo durante 
el aplauso sanitario como canción 
de ánimo colectivo.

“Su letra es, palabra tras palabra, 
lo que se siente en la lucha por la 
vida”, corroboró su coautor Manolo 
de la Calva, que tuvo la idea de su 
creación después de escuchar una 
entrevista al escritor Camilo José 
Cela en la que el Nobel pronunció 
la frase “el que resiste... gana”.

EL DIAEfe  / agencia

@eldia_cl

435%
ha aumentado la reproducción 
de la canción en Spotify desde el 
pasado 15 de marzo
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

02 Chilevisión
05.30 Primera Página. 06.15 Contigo CHV Noti-
cias AM. 07.30 Contigo en la mañana. 12.45 CHV 
Noticias tarde. 15.30 Desconocida 16.30 Victo-
ria. 16.45 La divina comida.  18.30 Pasapalabras

20:15         CHV Noticias central.
22.15         El tiempo
22.30        Gemelas
23.15         Yo soy
01.15          Casa estudio
01.30         Fin de transmisión

04 TVN

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00
31 minutos 13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué 
sueñas? 16:30 La chúcara 17:30 Carmen 
Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 24 
19:30 Elif
20:30  24 horas central
22:30  TV Tiempo
22:50  Hercai
00:00 Mea Culpa
01:00 Medianoche
01:30 TV Tiempo
01:45 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Cita a ciegas.  16.00 Punto 
noticias. 16.45 Mujer, casos de la vida real. 21.00  
Rosa Tijeras.

22.00        Mentiras verdaderas
00.45       Así somos
02.15        Expediente S
02.45        Sacúdete
03.45        Mentiras verdaderas
05.15         Fin de transmisiones

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:20 Verdades ocultas 15.45 Aman-
da. 17.15 Mi vida eres tú 18.00 Eres mi tesoro 
19.15 Nuevo Sol. 20:00 Yo soy Lorenzo 
21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 100 días para enamorarse
23.15 Historias de cuarentena
23.45 Perdona nuestros pecados
00.30 Fatmagul
01:15 Orgullo y pasión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tar-
de. 15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 
17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Pablo Escobar, el patrón del mal
00:30 Sigamos de largo
01.30 Los simpson
02.00  Fin de transmisiones

13 TVUCV

TV Abierta

El Tiempo

LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES SABADO

7-28 6-28 5-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  VIERNES SABADO

10-18 13-16 10-18
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  VIERNES SABADO

16-29 15-29 15-28
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  VIERNES SABADO

8-28 8-29 7-28
Radiación 11+

Ovalle

HOY  VIERNES SABADO

6-25 4-25 5-24
Radiación 11+

Vicuña

HOY  VIERNES SABADO

5-30 5-30 6-28
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  VIERNES SABADO

13-17 13-16 14-16
Radiación 11+

La Serena

HOY  VIERNES SABADO

12-19 12-18 13-17
Radiación 11+ 

HOY  VIERNES SABADO

9-24 9-24 8-22
Radiación 11+

Canela

ELQUI

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido
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Puzzle

Amor: Si sede ante los coque-
teos de esa persona terminará 
cometiendo un grave error 
que lamentará después. 
Salud: Procure descansar un 
poco más. Dinero: Aproveche el 
tiempo y busque la posibilidad 
de capacitarse, aunque sea de 
forma virtual. Color: Magenta. 
Número: 5.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Tenga cuidado ya que 
quien está a su lado no siempre 
estará dispuesto/a a aceptar 
sus berrinches. Salud: No 
deje de lado sus tratamientos 
médicos. Dinero: Escalar en el 
trabajo debe ser a base de es-
fuerzo y no de otra cosa, mucho 
cuidado. Color: Lila. Número: 1.   

Amor: No sienta temor de pedirle 
tiempo a su pareja si es que sien-
te que es necesario. Hay veces 
que es importante pensar las 
cosas. Salud: Trate de no recurrir 
a medicamentos para conciliar 
el sueño. Dinero: Las cosas irán 
resultando poco a poco. Color: 
Verde. Número: 10.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No tenga miedo de darse 
la vuelta y seguir su camino si 
es que nota que la otra persona 
no valora su entrega. Salud: Ojo 
con los analgésicos y el daño 
que le provocan en el hígado. 
Dinero: Debe barajarse mejor 
con los recursos que le han 
quedado. Color: Anaranjado. 
Número: 17.

Amor: Es importante que su 
pareja también se dé cuenta 
de que usted ha podido hacer 
un mea culpa y reconocer sus 
errores. Salud: Cuidado con los 
problemas neurálgicos. Dinero: 
Sería ideal que trate de adelan-
tar algunas tareas. Color: Gris. 
Número: 6.

Amor: Puede terminar perdien-
do más de lo que cree si es 
que no expresa todo lo que hay 
en su corazón. No sea terco/a.  
Salud: Alimente su espíritu rea-
lizando buenas obras para con 
el prójimo. Dinero: Su situación 
estará estable y controlada. 
Color: Calipso. Número: 27.

Libra Escorpión

Amor: No es bueno pedir a los 
demás, cosas que usted no 
haría por otra persona. Salud: 
Cuidado con exponerse a los 
contagios en esta pandemia 
que nos está afectando a to-
dos. Dinero: Tenga cuidado con 
sufrir pérdidas en lo monetario. 
Color: Blanco. Número: 38.

Amor: No deje que la gente le 
haga daño, es usted quien debe 
defenderse. Salud: Apóyese tam-
bién en los remedios naturales 
para hacer frente a sus dolencias. 
Dinero: Ojo con despilfarrar tan-
tos recursos ya que estamos en 
tiempo donde hay que cuidar el 
dinero. Color: Amarillo. Número: 11.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Puede salir más fácil-
mente del atolladero si es que 
trata de hacer a los suyos par-
tícipes de sus problemas. Sa-
lud: Tenga un comportamiento 
más responsable en lo que es 
salud. Dinero: Aunque las cosas 
se vean complejas usted no de-
be perder la esperanza. Color: 
Burdeos. Número: 4.  

Amor: Es difícil buscar pareja, 
pero no imposible si es que 
usted se las ingenia. Salud: 
Procure controlar la ingesta 
de alcohol o puede tener pro-
blemas más adelante. Dinero: 
No siga sumando deudas a las 
que ya tiene en este momento. 
Color: Rojo. Número: 9.

Amor: Tenga cuidado con 
perder lo que tiene por ponerse 
a ocultar cosas a esa persona. 
Salud: Tenga cuidado con 
exponerse demasiado a la pan-
talla del computador producto. 
Descanse un poco la vista. 
Dinero: Guarde todo lo extra 
que ingrese. Color: Marengo. 
Número: 8.

Amor: Llorar sobre lo que no 
resultó no vale la pena, más vale 
levantarse y continuar con su 
vida de la mejor manera posible. 
Salud: Las secuelas del estrés 
se van haciendo notar. Dinero: 
Apóyese en su Red de contactos 
para poder encontrar una nueva 
fuente laboral. Color: Café. 
Número: 14.

Horóscopo

Piscis

Mareas
HOY
03.26 0.27 B
09.46 1.63 P
16.09 0.30 B 
22.05 1.38 P

MAÑANA
04.06 0.28 B
10.31 1.68 P
17.02 0.29 B 
22.53 1.31 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F
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C
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N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Para consults sobre renovación de recetas médicas llamar a:

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

FONO COVID-19

FARMACIAS

Teléfonos de consulta

512-336286; 512-336702;
512-336703

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia regional. Aldunate 1676. 
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mac
kenna 223. 

SANTORAL

Domitila

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149
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